
Владимир КУЗАРЬ

Стратегическое взаимодействие 
Москвы и Пекина выстраивается на 
контрасте с очагами напряжённо-
сти, созданными действиями запад-
ных стран. Об этом заявил Сергей 
Шойгу в ходе переговоров с замести-
телем председателя Центрального 
военного совета КНР Чжаном Юся 
в Пекине, куда он прибыл в понедель-
ник с рабочим визитом.

«К сожалению, военно-по-
литическая обстановка в мире не 
становится спокойнее. Возникают 
новые и обостряются старые очаги 
напряжённости. По сути, это ре-
зультат геополитических авантюр, 
эгоистических неоколониальных 
действий Запада. На контрасте 
с общей тревожной ситуацией 
выстраиваются российско-ки-
тайское всеобъемлющее партнёр-
ство и стратегическое взаимодей-
ствие», – заявил Сергей Шойгу.

По его оценке, традиционно 
дружественные отношения со-
храняют высокую динамику раз-
вития, крепнут по всем направле-
ниям. Особую роль в этом играют 
доверительные контакты лидеров 
двух стран.

В текущем году они, сказал 
Сергей Шойгу далее, провели две 
очные встречи. В марте успешно 
прошёл государственный визит 
Си Цзиньпина в Российскую Фе-
дерацию. Первый зарубежный 
визит после переизбрания на выс-
ший государственный пост стал 
стратегическим выбором Пекина 
в пользу усиления взаимодействия 
с Москвой.

А 17–18 октября Президент 
России Владимир Путин посетил 
Пекин, где в качестве главного го-
стя принял участие в III Междуна-
родном форуме «Один пояс – один 
путь». Состоялись его переговоры 
с Председателем Китайской На-
родной Республики Си Цзиньпи-
ном, во время которых в том числе 
было уделено внимание углубле-
нию военного сотрудничества 
с использованием всех механиз-
мов взаимодействия.

«Россия и Китай рассматри-
вают друг друга в качестве при-
оритетных партнёров на мировой 
арене», – подчеркнул глава рос-
сийского военного ведомства. И 
выразил уверенность, что «сегод-
няшняя встреча будет способство-
вать углублению связей между ми-
нистерствами обороны двух стран, 
послужит укреплению региональ-
ной и глобальной безопасности».

В свою очередь, Чжан Юся  за-
явил, что Китай и Россия поддер-

живают двусторонние отношения 
на высоком уровне, а связи между 
вооружёнными силами двух стран 
демонстрируют прочную тенден-
цию развития. При этом он под-
черкнул, что Китай будет вместе 
с Россией реагировать на угрозы 
и вызовы в сфере безопасности, 
а также совместно защищать гло-
бальный стратегический баланс и 
стабильность. 

Встреча в Пекине Сергея Шойгу 
и Чжана Юся состоялась на полях 

X Сяншаньского форума, который 
проходит в Китае. Перед пленар-
ным заседанием министр обороны 
России активно общался с коллега-
ми не только из стран СНГ и ШОС, 
но и других государств. В частности, 
«на ногах» он обменялся мнениями 
с главами делегаций Белоруссии, 
Таджикистана, Азербайджана, Лао-
са, Монголии, Мьянмы, Вьетнама, 
Нигерии, ряда других стран.

Следует отметить, что Сян-
шаньский форум, организуемый 

Китайской ассоциацией военных 
наук и Китайским институтом 
международных стратегических 
исследований, является автори-
тетным международным меропри-
ятием высокого уровня. Прово-
дится в Китае с 2006 года. В нём 
принимают участие представите-
ли высшего руководства, мини-
стры обороны и ведущие эксперты 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона, а также ряда европейских 
государств.

       
    

Министр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу принял участие в X Сяншаньском форуме по безопасности

Мы храним тебя, Россия!
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Юлия КОЗАК

На одном из последних брифингов начальник войск РХБ защиты Вооружённых 
Сил Российской Федерации генерал-лейтенант Игорь Кириллов обратил внима-
ние на перенос незавершённых украинских биопроектов на территорию других 
государств. В зоне повышенного интереса Соединённых Штатов оказались 
африканские государства – Демократическая Республика Конго, Сьерра-Лео-
не, Камерун, Уганда. При этом заказчиками со стороны американского прави-
тельства выступают управление по снижению угрозы министерства обороны 
(ДИТРА), агентство национальной безопасности и госдепартамент США. 
В этот раз в военном ведомстве на примере Нигерии рассказали, какие цели на 
самом деле преследуют проекты Пентагона,  направленные на развитие обще-
ственного здравоохранения, и каково место в них Украины.

ТРЕНИРОВКА 
ПО УПРАВЛЕНИЮ РАКЕТНЫМИ 
УДАРАМИ

С расчётами оперативно-так-
тических ракетных комплексов 
«Искандер» ракетного соединения 
Восточного военного округа, дис-
лоцированного в Республике Бу-
рятия, проведена тренировка по 
управлению ракетными ударами. 
В ходе мероприятия военнослужа-
щие выполнили нормативы по раз-
вёртыванию пусковых установок, 
командно-штабных и транспортно-
заряжающих машин, а также орга-
низовали их маскировку, охрану бо-
евой техники. Задачи по условному 
уничтожению заданных целей были 
выполнены учебным (электронным) 
пуском ракет. В тренировке были за-
действованы самоходные пусковые 
установки, транспортно-заряжаю-
щие машины ОТРК «Искандер», 
командно-штабные машины.

ОТРАБОТАНЫ ПРИЁМЫ 
ВОЗДУШНОГО БОЯ

В Мурманской области состоя-
лись полёты экипажей отдельного 
смешанного авиационного полка 
армии ВВС и ПВО Северного фло-
та. В ходе проведения лётной сме-
ны экипажи полка на истребителях 
МиГ-31 отработали тактические 
приёмы воздушного боя с выполне-
нием боевого маневрирования. Оно 
применяется для ухода от атак ис-
требителей и перехвата инициати-
вы, а также перехвата и поражения 
высокоманёвренных пилотируемых 
и беспилотных средств условного 
противника.

ПРОТИВОМИННОЕ УЧЕНИЕ 
НА КАМЧАТКЕ

Морские тральщики Тихоокеан-
ского флота «Анатолий Шлемов» и 
«Пётр Ильичёв» провели противо-
минное учение на Камчатке. Учение 
прошло в Авачинском заливе в соот-
ветствии с планом боевой подготовки 
флота. Личный состав тральщиков 
провёл тренировку про проделыва-
нию прохода в условном минном 
поле так называемого противника. 
Экипаж одного из кораблей задей-
ствовал на учении самоходный под-
водный аппарат для поиска и обез-
вреживания морских мин различных 
классификаций. Моряки отработали 
дистанционный поиск макетов мин 
и их уничтожение с помощью по-
лезной нагрузки. Далее экипажи 
тральщиков выполнили постановку 
контактных и неконтактных тралов 
и обеспечили условную проводку 
боевых кораблей по безопасному 
проходу. Условно обнаруженные на 
поверхности воды мины были унич-
тожены артиллерийским огнём.

ВОЗДУШНЫЕ ЦЕЛИ 
ОБНАРУЖЕНЫ 
СВОЕВРЕМЕННО

С радиолокационными и радио-
техническими подразделениями 
в рамках планового учения соеди-
нения ПВО Балтийского флота про-
ведена тренировка по обнаруже-
нию и распознаванию одиночных и 
групповых воздушных целей. В ходе 
мероприятия личный состав подраз-
делений провёл обнаружение, рас-
познавание и сопровождение целей, 
имитирующих авиацию и ракеты 
условного противника. Кроме того, 
военнослужащие пунктов управле-
ния отработали задачи по оператив-
ной передаче координат учебных 
воздушных целей на командный 
пункт соединения ПВО Балтийско-
го флота. Для усложнения задачи 
военнослужащим моделировались 
полёты как групповых, так и оди-
ночных целей, летящих на разных 
высотах и скоростях.

   
   

Анализ преступной военно-биологической 
деятельности Пентагона продолжается…

НА 5 СТР.

Екатерина МАРТЬЯНОВА

Веками казаки сражались за Родину преданно и самоотверженно. Специ-
альная военная операция не стала исключением – воины громят украинских
неонацистов и на запорожском, и на херсонском направлениях. Однако пре-
жде чем вступить в серьёзный бой, они многократно отрабатывают штурм 
вражеских окопов и зданий, тактику ведения городского боя и другие необхо-
димые для выполнения боевых задач навыки. А инструкторы, за плечами ко-
торых служба в подразделениях специального назначения различных силовых 
ведомств России и весомый боевой опыт, внимательно следят за каждым 
движением своих подопечных, ведь в схватке с врагом права на ошибку мо-
жет и не быть.

 
  

На одном из полигонов Запорожской 
области военнослужащие добровольческой 
разведывательной бригады «Днепр» оттачивают 
мастерство

НА 6 СТР.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ

История Российской армии – это летопись славы и самоотверженного 
служения Родине, где за каждой победой стоят героические подвиги на-
ших соотечественников. Ни одно другое государство в мире не вынесло 
столько вооружённых конфликтов, сколько довелось пережить России. 
Нашим гражданам свойственна любовь к родному краю, где они родились 
и выросли, к своему Отечеству. Эта любовь испокон веков проявляется 
в готовности защищать государство, не жалея сил.

  
  

Характерные черты наших доблестных воинов, 
отважно сражающихся и выполняющих 
задачи специальной военной операции, – 
беспримерное мужество, несгибаемая 
воля, стальная твёрдость и непоколебимая 
решимость

НА 4 СТР.

Группировки наших войск на всех направлениях методично сокращают военный потенциал киевского режима

   

 

Александр ТИХОНОВ

На купянском, краснолиманском и запорожском направлениях все атаки противника отражены. 
На донецком, южнодонецком и херсонском направлениях неприятель наступать в минувшие два 
дня даже не пытался, поэтому здесь наши войска наносили огневое поражение обнаруженным 
скоплениям живой силы и техники формирований ВСУ (в том числе производства США, ФРГ 
и Польши). При этом за один день поражены пункты управления пяти бригад вооружённых сил 
Украины. Отражена атака противника восемью крылатыми ракетами Storm Shadow по объ-
ектам в Крыму – дежурными средствами ПВО все ракеты сбиты. Кроме того, средствами 
противовоздушной обороны сбиты самолёт МиГ-29, вертолёт Ми-8 воздушных сил Украины и 
перехвачены противокорабельные ракеты «Нептун» и реактивные снаряды системы залпового 
огня HIMARS.

По состоянию на 30 октября принципи-
альных изменений обстановки в зоне специ-
альной военной операции на линии боевого 
соприкосновения не произошло. Противник 
снова пытался атаковать на ряде направле-
ний и, понеся значительные потери, был от-
брошен назад. Там, где формирования ВСУ 
даже не предпринимали попыток наступле-
ния, им эффективно наносилось огневое по-
ражение артиллерией, тяжёлыми огнемётны-
ми системами и авиацией.

На купянском направлении подразделе-
ния «Западной» группировки войск в ходе 
активных действий при поддержке авиации, 
огня артиллерии и тяжёлых огнемётных си-
стем отразили девять атак штурмовых групп 
54-й механизированной и 57-й мотопехот-
ной бригад ВСУ в районах сёл Синьковка и 
Тимковка Харьковской области. Потери про-
тивника составили до 90 военнослужащих,
два танка, три боевые машины пехоты и два 
автомобиля.

НА 2 СТР.

НА 2 СТР.
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Глава российского военного ве-
домства выступил на пленарном за-
седании форума с докладом по теме 
«Ответственность крупных госу-
дарств и сотрудничество в области 
глобальной безопасности». В нём 
он вновь отметил, что межгосудар-
ственные отношения Москвы и 
Пекина всё более привлекательны 
для других государств, вовлекают 
их в сотрудничество с Россией и 
Китаем.

«Модель межгосударственных 
отношений Москвы и Пекина, по 
сути, можно назвать образцовой. 
При этом она становится всё более 
привлекательной для других. Круг 
наших друзей и единомышленни-
ков, не желающих быть втянутыми 
в навязываемую коллективным За-
падом конфронтационную повест-
ку, неизменно ширится», – заявил 
Сергей Шойгу.

При этом он отметил, что Сян-
шаньский форум убедительно заре-
комендовал себя как авторитетная 
и востребованная дискуссионная 
площадка. В дружественной и кон-
структивной атмосфере здесь об-
суждаются насущные вопросы
региональной и глобальной без-
опасности, актуальные направления 
военного сотрудничества.

«Он наглядно показал, что всё 
больше стран выступают за спра-

ведливое и устойчивое многополяр-
ное мироустройство, основанное 
на культурно-цивилизационном 
многообразии, взаимовыгодном 
сотрудничестве и выверенном ба-
лансе интересов членов мирового 
сообщества. Мы наблюдаем укре-
пление новых экономических и 
политических центров, которые го-
товы отстаивать свой суверенитет, 
национальные интересы, традиции, 
культуру и уклад жизни», – подчер-
кнул министр обороны РФ.

И напомнил, что об этом гово-
рилось в ходе встречи Президен-
та РФ с Председателем КНР Си 
Цзиньпином на полях мероприятия. 
«Главы наших государств вырази-
ли настрой на всемерное развитие 
российско-китайского всеобъемлю-
щего партнёрства и стратегического 
взаимодействия, в том числе в во-
енной и военно-технической обла-
сти. Подчеркнули нацеленность на 
укрепление практического сотруд-
ничества и тесную координацию 
на международной арене», – сказал 
Сергей Шойгу.

В то же время  США, полностью 
подчинив себе страны западного 

лагеря, заявил Сергей Шойгу далее, 
сфокусировали военно-полити-
ческие ресурсы на задаче любыми 
методами сохранить ускользающее 
глобальное доминирование. До-
биваясь подавляющего геополити-
ческого и военно-стратегического 
превосходства, Вашингтон годами
целенаправленно расшатывал и раз-
рушал основы международной без-
опасности и стратегической стабиль-
ности, включая систему соглашений 
по контролю над вооружениями. 

По словам российского ми-
нистра, современные катаклизмы 
в международных отношениях 
напрямую связаны с противодей-
ствием отдельных государств не-
избежному укреплению много-
полярного мира, их попытками 
во что бы то ни стало сохранить 
собственную гегемонию. «Страны, 
которые выступают против запад-
ного неоколониального диктата и 
отстаивают принципы равнопра-
вия, полицентричности и недели-
мости безопасности, подвергаются 
ожесточённому давлению, вплоть 
до силового прессинга и попыток 
политико-экономического удуше-

ния», – подчеркнул Сергей Шойгу.
Так, пренебрегая законными 

правами России на обеспечение сво-
ей безопасности, Белый дом упорно 
проводил экспансию управляемо-
го им блока НАТО на восток. Эти 
агрессивные шаги вынудили нашу 
страну принять контрмеры. В ответ 
Запад открыто взял курс на нане-
сение России «стратегического по-
ражения» в развязанной против неё 
гибридной войне. «В качестве тарана 
цинично выбрана Украина, которой 
отводится роль лишь расходного ма-
териала», – отметил Сергей Шойгу.

Только с 4 июня, то есть с начала 
широко разрекламированного и ще-
дро спонсируемого Западом укра-
инского контрнаступления, Киев 
потерял свыше 90 тысяч военнослу-
жащих убитыми и ранеными, около 
шестисот танков и почти 1900 бро-
немашин различного класса. При 
этом на поле боя не было достигну-
то никаких тактически значимых 
успехов. В то же время российские 
Вооружённые Силы, по словам ми-
нистра,  продолжат методично и 
уверенно выполнять поставленные 
задачи, обеспечивать безопасность 
мирных жителей.

Линия Запада на неуклонную 
эскалацию конфликта с Россией, 
подчеркнул Сергей Шойгу, несёт 
угрозу прямого военного столкно-
вения ядерных держав, что чревато 
катастрофическими последствиями. 
«США и НАТО продолжают всерьёз 
рассчитывать на то, что им удастся 
подорвать безопасность России и 
лишить нас воли к сопротивлению, 
однако ситуация в зоне специаль-
ной военной операции свидетель-
ствует о бесперспективности этих 
планов», – сказал Сергей Шойгу. 

Абсолютно беспочвенными на-
звал он обвинения, высказываемые 
Западом в адрес России по поводу 
якобы снижения ею порога при-
менения ядерного оружия, в том 
числе вследствие отзыва ратифи-
кации Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний 
(ДВЗЯИ). «Ядерная доктрина Рос-
сии не изменилась и по-прежнему 
предусматривает применение ядер-
ного оружия только в двух случаях: 
в ответ на ядерный удар противника 
либо при наличии угрозы существо-
ванию России, даже если против 
неё применяются обычные средства 
вооружения», – сказал при этом 
Сергей Шойгу.

 Что касается отзыва Россией 
ратификации Договора о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных ис-

пытаний, то это, указал министр 
обороны РФ,  лишь стремление 
обеспечить баланс с Соединённы-
ми Штатами Америки, которые этот 
договор так и не ратифицировали. 
Речи о его разрушении не идёт.

Глава Минобороны России так-
же подчеркнул, что без пересмотра 
Западом своей деструктивной ли-
нии, которая направлена на нане-
сение России стратегического по-
ражения, плодотворные переговоры 
в данной сфере вряд ли возможны. 
При этом Москва готова к дискус-
сиям по постконфликтному урегу-
лированию украинского кризиса и 
дальнейшему сосуществованию со 
странами коллективного Запада.

«На случай создания необхо-
димых условий сохраняем готов-
ность к политическим дискуссиям 
на реалистичных началах – как по 
постконфликтному урегулирова-
нию украинского кризиса, так и по 
параметрам дальнейшего сосуще-
ствования с Западом в целом», – 
сказал он.

При этом глава российского 
оборонного ведомства отметил важ-
ность обеспечения равноправного 
сотрудничества между всеми ядер-
ными державами – постоянными 
членами Совбеза ООН, которые 
ответственны за поддержание ста-
бильности в мире. «Чтобы сфор-
мировать справедливый, многопо-
лярный миропорядок, требуется 
обновить архитектуру международ-
ной безопасности, придать ей боль-
шую устойчивость», – заявил Сергей 
Шойгу. И добавил, что для этого не-
обходимо объединить усилия всех 
заинтересованных сторон.

По словам главы российско-
го военного ведомства, события, 
происходящие в мире, потребо-
вали от нашей страны  коррек-
тировки её внешнеполитических 
приоритетов, и особое место среди 
них занимает Азиатско-Тихооке-
анский регион, с государствами 
которого в силу географического 
положения РФ традиционно под-
держивает тесные связи. 

Россия, подчеркнул её министр, 
предпринимает последовательные 
шаги по наращиванию сотрудниче-
ства с государствами Юго-Восточ-
ной Азии, подавляющее большин-
ство которых не присоединилось 
к антироссийским санкциям, не-
смотря на жёсткое давление со сто-
роны США и их сателлитов.

Министр обороны РФ назвал 
важным делом укрепление прак-
тической составляющей в работе 

сформированных вокруг АСЕАН 
многосторонних площадок, от-
метив, что Россия уже внесла зна-
чительный вклад в антитеррори-
стическую кооперацию в рамках 
Совещания министров обороны 
государств – членов АСЕАН и парт-
нёров по диалогу («СМОА плюс») 
в 2020–2023 годах.

В конце сентября, напомнил 
Сергей Шойгу, в сопредседательстве 
с Мьянмой на российском Дальнем 
Востоке успешно проведено между-
народное антитеррористическое 
учение с участием воинских кон-
тингентов 12 стран «СМОА плюс». 
«В нём были задействованы 643 во-
еннослужащих из Брунея, Вьетна-
ма, Индии, Индонезии, Камбоджи, 
Китая, Лаоса, Малайзии, Мьянмы, 
России, Таиланда и Филиппин. От-
казались участвовать Австралия, 
Новая Зеландия, Сингапур, США, 
Южная Корея и Япония», – сказал 
глава Минобороны РФ.

Он также отметил готовность 
и дальше развивать партнёрство 
в качестве сопредседателя эксперт-
ной рабочей группы «СМОА плюс» 
по гуманитарному разминирова-
нию в 2024–2027 годах совместно 
с Лаосом. При этом российская 
сторона выступает «против попы-
ток прозападного лагеря «СМОА 
плюс» отойти от практической на-
правленности работы механизма и 
политизировать его повестку дня, 
навязывая правозащитную, ген-
дерную и иные непрофильные про-
блематики».

«Считаем необходимым, – ска-
зал генерал армии Сергей Шойгу – 
отметить всё более очевидную роль 
Шанхайской организации сотруд-
ничества в формировании справед-
ливого многополярного миропо-
рядка, основанного на принципах 
единой и неделимой безопасности 
и уважения многообразия культур».

Глава российского военного 
ведомства подчеркнул, что усилия 
ШОС «по борьбе с терроризмом, 
сепаратизмом и экстремизмом, не-
законным оборотом наркотиков, 
трансграничной организованной 
преступностью, а также по обеспе-
чению информационной безопас-
ности служат поддержанию регио-
нальной стабильности».

Россия также настроена, под-
черкнул Сергей Шойгу, на про-
должение военного и военно-
технического сотрудничества 
с заинтересованными государства-
ми, включая поставки и обслужи-
вание военной техники, подготовку 
кадров, совместные учения, заходы 
кораблей и проведение других про-
фильных мероприятий.

При этом он обратил внимание 
на то, что деятельность в сфере ВТС 
и в военной области с государства-
ми региона «осуществляется в стро-
гом соответствии с национальным 
законодательством и международ-
ными нормами и не направлена 
против третьих стран».

Запад открыто взял курс на нанесение России 
«стратегического поражения» в развязанной 
против неё гибридной войне
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На краснолиманском направ-
лении слаженными действия-
ми подразделений группировки 
войск «Центр», ударами армей-
ской авиации, огнём артиллерии 
отражены две атаки штурмо-
вых групп 24-й механизирован-
ной бригады ВСУ и 5-й бригады 
нацгвардии в районах села Григо-
ровка и посёлка городского типа 
Кирово Донецкой Народной Ре-
спублики. Суточные потери ВСУ 

составили до 70 военнослужащих 
и три пикапа.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки войск при поддержке 
артиллерии и тяжёлых огнемёт-
ных систем нанесли поражение 
живой силе и технике 22-й ме-
ханизированной, 79-й десантно-
штурмовой и 4-й танковой бри-
гад ВСУ в районах населённых 
пунктов Марьинка, Андреевка и 
Клещеевка Донецкой Народной 
Республики. Общие потери про-
тивника на данном направлении 
составили до 285 военнослужа-
щих убитыми и ранеными, две 
боевые бронированные машины, 
три автомобиля. В ходе контрба-
тарейной борьбы поражены две 
артиллерийские системы М777 
производства США и самоходная 
артиллерийская установка «Гвоз-
дика».

На южнодонецком направ-
лении подразделениями группи-
ровки войск «Восток» во взаимо-
действии с армейской авиацией 
и артиллерией нанесено огневое 

поражение скоплениям живой 
силы и техники 72-й механизи-
рованной, 79-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ, 105-й и 118-й 
бригад территориальной оборо-
ны в районах населённых пунктов 
Приютное Запорожской области, 
Новомихайловка, Никольское 
и Угледар Донецкой Народной 
Республики. Противник потерял 
свыше 100 военнослужащих, два 
бронетранспортёра, два пикапа, 
а также пушку «Гиацинт-Б».

На запорожском направле-
нии подразделения российской 
группировки войск при поддерж-
ке авиации, огня артиллерии и 
тяжёлых огнемётных систем от-
разили атаку штурмовой группы 
65-й механизированной брига-
ды ВСУ в районе села Работино 
Запорожской области. Потери 
противника составили до 220 
военнослужащих убитыми и ра-
неными, два танка, в том числе 
«Леопард» производства ФРГ, две 
боевые бронированные машины 
и три пикапа. Кроме того, в ходе 
контрбатарейной борьбы по-

ражены две артиллерийские си-
стемы М777 производства США, 
самоходная артиллерийская уста-
новка Krab польского производ-
ства, а также гаубица «Мста-Б».

На херсонском направлении 
в результате огневого поражения 

за сутки уничтожено до 70 во-
еннослужащих, три автомобиля. 
Поражены гаубицы «Мста-Б» и 
Д-20, а также пушка «Гиацинт-Б».

Оперативно-тактической и 
армейской авиацией, беспилот-
ными летательными аппаратами, 
ракетными войсками и артилле-
рией группировок наших войск 
нанесено поражение живой силе 
и военной технике ВСУ в 128 
районах. Кроме того, в районе 
села Дубиевка Черкасской обла-
сти уничтожен арсенал авиаци-

онных средств поражения ВСУ.
В районах сёл Степовая Но-

восёловка Харьковской области, 
Серебрянка Донецкой Народной 
Республики и Лепетиха Никола-
евской области поражены пункты 
управления 43-й, 67-й механизи-

рованных бригад, 35-й бригады 
морской пехоты и 31-й бригады 
оперативного назначения.

Средствами противовоздуш-
ной обороны перехвачены два ре-
активных снаряда HIMARS. Так-
же уничтожены 39 беспилотных 
летательных аппаратов в районах 
населённых пунктов Ольшана 
Харьковской области, Кремен-
ная, Золотарёвка, Нырково, Бе-
логоровка Луганской Народной 
Республики, Старомлыновка, 
Новолуганское, Верхнеторецкое 

Донецкой Народной Республи-
ки, Чапаевка, Очеретоватое За-
порожской области, Крынки, 
Пролетарка Херсонской области.

По состоянию на 31 октября 
обстановка на линии боевого со-
прикосновения существенных 
изменений не претерпела. Наша 
оборона оставалась неприступ-
ной для противника, попытки её 
преодолеть закончились для него 
плачевно. 

На купянском направлении 
подразделениями «Западной» 
группировки войск в ходе ак-
тивных действий при поддержке 
авиации, артиллерии и тяжёлых 
огнемётных систем отражено 
пять атак штурмовых групп 54-й 
механизированной бригады ВСУ 
в районе села Синьковка Харь-
ковской области. Потери против-
ника составили до 60 военнослу-
жащих, четыре танка, из них два 
«Леопарда» производства ФРГ, 
три боевые бронированные ма-
шины, два автомобиля, а также 
две самоходные артиллерийские 
установки «Гвоздика».

На краснолиманском направ-
лении слаженными действия-
ми подразделений группировки 
войск «Центр», ударами армей-
ской авиации, огнём артиллерии, 
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Общие потери противника за сутки 
на донецком направлении составили 
до 285 военнослужащих убитыми и ранеными
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В понедельник Президент России 
Владимир Путин провёл совещание 
с членами Совета Безопасности, 
Правительства и руководством си-
ловых ведомств. В ходе совещания 
был обсуждён широкий круг вопросов, 
касающихся прежде всего ситуации 
на Ближнем Востоке, обеспечения 
законности и правопорядка в самой 
России, защиты прав российских 
граждан и общественной безопас-
ности, гражданского мира и меж-
национального согласия, в том числе 
с учётом внешних угроз.

В начале совещания глава Рос-
сийского государства попросил ми-
нистра обороны РФ генерала армии 
Сергея Шойгу рассказать о резуль-
татах состоявшегося в понедельник 
визита в КНР, а также доложить 
о ходе специальной военной опера-
ции. После этого Владимир Путин 
обратился к участникам совещания 
со вступительным словом. 

В нём он напомнил о недавней 
встрече с лидерами религиозных 
объединений, на которой говорил 
о попытках использовать драма-
тическую ситуацию на Ближнем 
Востоке, другие региональные 
конфликты против России для де-
стабилизации и раскола её много-
национального и многоконфес-
сионального общества. Для этого 
применяются, по словам Владими-
ра Путина,  самые разные средства: 
и ложь, и провокации, и изощрён-
ные технологии психологической и 
информационной агрессии.

«Повторю: те, кто стоит за кон-
фликтом на Ближнем Востоке, дру-
гими региональными кризисами, 
будут использовать их разруши-
тельные последствия для того, что-
бы посеять ненависть, столкнуть 
людей по всему миру. В этом – под-
линная корыстная цель таких гео-
политических кукловодов», – под-
черкнул Владимир Путин.

При этом он обратил внима-
ние на то, что  нынешний виток 
ближневосточного кризиса начался 
с террористической атаки в отно-
шении мирных граждан Израиля и 
других стран на территории этого 
государства. Но вместо наказания 
преступников и террористов, к со-
жалению, стали мстить по принци-
пу коллективной ответственности. 
Страшные события, которые сей-
час происходят в секторе Газа, ког-
да без разбора уничтожают сотни 
тысяч ни в чём не повинных людей, 
которым просто некуда бежать, не-
где укрыться от бомбардировок, 
ничем оправдать нельзя. 

«Когда смотришь на окровав-
ленных детей, на погибших детей, 
на то, как страдают женщины, 
старики, как погибают медики, – 
конечно, и кулаки сжимаются, и 
слёзы наворачиваются на глазах. 
По-другому не скажешь», – заявил 
Владимир Путин. 

Вместе с тем нельзя, по его сло-
вам, руководствоваться эмоциями. 
Необходимо чётко понимать, кто 

в реальности стоит за трагедией на-
родов Ближнего Востока и в дру-
гих регионах мира, кто организует 
смертоносный хаос, кому он выго-
ден. Тем более что заказчики дей-
ствуют в открытую и нагло. 

Именно нынешние правящие 
элиты США и их сателлиты – глав-
ные бенефициары мировой неста-
бильности. Они извлекают из неё 
свою кровавую ренту. Их стра-
тегия также очевидна. США как 
мировая сверхдержава – все это 
видят, понимают, даже по тенден-
циям в мировой экономике, – сла-
беют, теряют свои позиции. Мир 
по-американски, с одним геге-
моном разрушается, постепенно,

но неуклонно уходит в прошлое. 
Но Штаты не хотят с этим ми-

риться, а наоборот, хотят сохра-
нить, продлить своё доминирова-
ние, свою глобальную диктатуру, 
а в условиях всеобщего хаоса это 
удобнее делать, потому что с помо-
щью такого хаоса они рассчитыва-
ют сдерживать, дестабилизировать 
конкурентов, как они выражаются, 
своих геополитических против-

ников, к которым относят и нашу 
страну, а на самом деле – новые 
центры мирового развития, суве-
ренные, самостоятельные страны, 
которые не хотят унижаться и вы-
полнять роль лакеев. 

«Сегодня Россия не просто 
активно участвует в формирова-
нии нового, более справедливого, 
многополярного мира с равны-
ми правами и возможностями для 
всех стран и цивилизаций. Мы не 
только являемся одним из лидеров 
этого объективного исторического 
процесса, но скажу больше, и это 
всем известно: за наше будущее, за 
принципы справедливого миро-
устройства, за свободу стран и на-

родов Россия сражается на поле 
боя. Сражаемся последовательно, 
и сражаются, теряют своих боевых 
товарищей наши солдаты и офице-
ры, наши герои», – отметил Прези-
дент России.  

И добавил, что и за трагедией па-
лестинцев, и за бойней на Ближнем 
Востоке в целом, за конфликтом на 
Украине, за многими другими кон-
фликтами в мире – в Афганистане, 

Ираке, Сирии и так далее – стоят 
правящие элиты США и их сател-
литы. Это уже очевидно для всех. 
Именно они повсюду насаждают 
свои военные базы, по случаю и 
без всякого случая постоянно ис-
пользуют военную силу, направ-
ляют оружие в зоны конфликтов. 
Они направляют и финансовые 
средства, в том числе и на Украину, 
и на Ближний Восток, разжигают 
ненависть на той же Украине и на 
Ближнем Востоке.

Не добиваясь результатов на 
поле боя, хотят расколоть нас, что 
касается России, изнутри, ослабить 
и посеять смуту. Их также не устра-
ивает какое-либо участие России 

в решении мировых и региональ-
ных проблем, в том числе ближ-
невосточного урегулирования. Их 
вообще не устраивает, когда кто-
то действует или говорит не по их 
указке. Они верят только в свою 
исключительность, в то, что им всё 
позволено. 

Им не нужен прочный мир на 
Святой земле, им нужен посто-
янный хаос на Ближнем Востоке, 
поэтому всячески дискредитируют 
те страны, которые настаивают на 
немедленном прекращении огня 
в секторе Газа, на том, чтобы оста-
новить кровопролитие, готовы 
внести реальный вклад в урегули-
рование кризиса, а не паразити-
ровать на нём. Даже ООН, чётко 
выраженная позиция мирового 
сообщества подвергаются напад-
кам, настоящей травле и попыт-
кам дискредитации.

«В наших подходах к ситуации 
на Ближнем Востоке, в отличие от 
Запада, никогда не было корысти, 
интриг и двойного дна. Мы за-
являли и заявляем нашу позицию 
открыто, и она не меняется из года 
в год. Ключ к решению конфлик-
та – в создании суверенного, неза-
висимого палестинского государ-
ства, полноценного палестинского 
государства. Мы откровенно, чест-
но и не раз говорили об этом и па-
лестинскому, и израильскому руко-
водству», – подчеркнул Владимир 
Путин. 

По его словам, правда заклю-
чается в том, что чем сильнее будет 
Россия, чем сплочённее будет наше 
общество, тем эффективнее мы 
сможем отстаивать как наши соб-
ственные национальные интересы, 
так и интересы тех народов, кото-
рые стали жертвой западной неоко-
лониальной политики. 

А посему нужно знать и пони-
мать, где находится корень зла, где 
этот самый паук, который пытается 
опутать своей паутиной всю плане-
ту, весь мир и хочет добиться нашего 
с вами стратегического поражения 
на поле боя, использует одурачен-
ных им на протяжении десятилетий 
людей на территории сегодняшней 
Украины. «Сражаясь именно с этим 
врагом в рамках специальной во-
енной операции, мы, ещё раз хочу 
подчеркнуть, укрепляем позиции 
всех тех, кто борется за свою неза-
висимость и суверенитет», – сказал 
глава Российского государства.

Он также отметил, что события 
в Махачкале инспирированы в том 
числе через социальные сети, не 
в последнюю очередь с территории 
Украины, руками агентуры запад-
ных спецслужб. При этом Влади-

мир Путин обратил внимание на 
то, что на Украине на пьедестал по-
чёта уже возведены Бандера и дру-
гие приспешники Гитлера, что ру-
ководство этой страны рукоплещет 
нацистам времён Второй мировой 
войны, которые повинны в жертвах 
Холокоста, лично принимали уча-
стие в этих преступлениях. А сегод-
ня под руководством своих запад-
ных покровителей Киев пытается 
инспирировать погромы в России. 
«Кстати говоря, не уверен, знают 
ли об этом во всех руководящих 
кругах тех же Штатов. Неплохо 
было бы тем, кто так заботится яко-
бы о гражданах Израиля, провести 
расследование, чем занимаются их 
спецслужбы на Украине, если они 
пытаются инспирировать погромы 
в России. Мразь, да и только. По-
другому сказать невозможно», – за-
явил Владимир Путин. 

И подчеркнул, что тот, кто дей-
ствительно отстаивает правду и 
справедливость, борется со злом и 
угнетением, с расизмом и неона-
цизмом, которые поощряет Запад, 
сражается сейчас на фронте – под 
Донецком, Авдеевкой, на Днепре. 
«Я повторю: это наши солдаты и 
офицеры. Выбор настоящего муж-
чины, настоящего воина – взять 
в руки оружие и встать в строй со 
своими братьями. Быть там, где 
решается судьба России, да и всего 
мира, в том числе будущее пале-
стинского народа», – заметил Пре-
зидент РФ.

Он также обратил внимание 
глав всех регионов, руководителей 
правоохранительных органов и 
специальных служб на необходи-
мость твёрдых, своевременных и 
чётких действий по защите консти-
туционного строя России, прав и 
свобод российских граждан, меж-
национального и межрелигиозного 
согласия. 

Напомним, что массовые бес-
порядки произошли в аэропорту 
Махачкалы 29 октября из-за при-
бытия регулярного рейса, следо-
вавшего из Тель-Авива, на фоне 
обострения обстановки на Ближ-
нем Востоке. Несколько сотен че-
ловек прорвались на лётное поле 
и в здание аэропорта, разыскивая, 
предположительно, прилетевших 
граждан Израиля. Участников бес-
порядков вытеснили сотрудники 
правоохранительных органов. Со-
гласно последним данным, более 
20 человек пострадали, в том числе 
полицейские, задержаны 83 участ-
ника беспорядков. Власти Дагеста-
на и религиозные деятели осудили 
произошедшее, они связали его 
с провокацией.

       
В ходе специальной военной операции наша страна отстаивает как собственные национальные интересы, так и интересы
тех народов, которые стали жертвой западной неоколониальной политики
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отражены три атаки штурмовых 
групп 21-й и 24-й механизиро-
ванных бригад ВСУ в районах по-
сёлка Червоная Диброва ЛНР и 
Ямполовка ДНР. Потери ВСУ со-
ставили до 250 военнослужащих, 
танк, две боевые бронированные 
машины, два пикапа, а также две 
артиллерийские системы М777 
производства США.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск при поддержке ар-

тиллерии и тяжёлых огнемётных 
систем нанесли поражение живой 
силе и технике 42-й и 93-й меха-
низированных бригад ВСУ в рай-
онах села Клещеевка и посёлка го-
родского типа Курдюмовка ДНР. 
Общие потери противника на 
данном направлении составили 
до 170 военнослужащих, три тан-
ка, две БМП Bradley, три боевые 
бронированные машины, а так-
же два автомобиля. Кроме того, 
в ходе контрбатарейной борьбы 
за сутки поражены гаубицы М198 
и М119 производства США, Д-20 
и Д-30, самоходные артиллерий-
ские установки Krab польского 
производства, «Акация» и «Гвоз-
дика», а также две боевые маши-
ны РСЗО «Град».

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 

войск «Восток» во взаимодей-
ствии с армейской авиацией и 
артиллерией нанесли огневое по-
ражение скоплениям живой силы 
и техники 72-й механизирован-
ной бригады ВСУ и 128-й бри-
гады территориальной обороны 
в районах населённых пунктов 
Угледар и Старомайорское До-
нецкой Народной Республики. 
Потери противника составили до 
160 военнослужащих, две боевые 
бронированные машины, семь 

автомобилей, а также самоходная 
артиллерийская установка «Гвоз-
дика».

На запорожском направле-
нии подразделения нашей груп-
пировки войск при поддержке 
авиации, артиллерии и тяжёлых 
огнемётных систем отразили 
атаку штурмовой группы 118-й 
механизированной бригады ВСУ 
в районе села Работино Запорож-
ской области. Потери ВСУ соста-
вили более 140 военнослужащих, 
пять боевых бронированных ма-
шин, шесть пикапов, две гаубицы 
М109 Paladin.

На херсонском направле-
нии подразделения группировки 
войск «Днепр» во взаимодействии 
с армейской авиацией и артилле-
рией нанесли огневое поражение 
скоплениям живой силы и тех-

ники 35-й и 36-й бригад морской 
пехоты ВСУ в районе острова 
Алексеевский, а также города Бе-
рислава Херсонской области.

В результате огневого пора-
жения потери противника со-
ставили до 125 военнослужащих 
убитыми и ранеными, два авто-
мобиля, самоходная артиллерий-
ская установка «Гвоздика», а так-
же гаубица Д-30.

Оперативно-тактической и 
армейской авиацией, беспилот-
ными летательными аппаратами, 
ракетными войсками и артилле-
рией группировок наших войск 
нанесено поражение живой силе 
и военной технике в 132 районах. 
Кроме того, в районе села Мало-
долинское Одесской области по-
ражены места производства бес-
пилотных летательных аппаратов 
и безэкипажных катеров.

Средствами противовоздуш-
ной обороны в течение суток 
сбиты самолёт МиГ-29, а также 
вертолёт Ми-8 воздушных сил 
Украины в районах сёл При-
ветное Запорожской области и 
Веровка Херсонской области. 
Перехвачены восемь крылатых 
ракет Storm Shadow, две противо-
корабельные ракеты «Нептун», 
а также шесть реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS.

Кроме того, уничтожены 33 
украинских беспилотных лета-
тельных аппарата, в том числе 
в районах населённых пунктов 
Золотарёвка Луганской Народ-
ной Республики, Подгорное и 
Клещеевка Донецкой Народной 
Республики.

Всего с начала специальной 
военной операции уничтожено 
518 самолётов, 254 вертолёта, 
8464 беспилотных летательных 
аппарата, 441 зенитный ракет-
ный комплекс, 13 044 танка и 
другие боевые бронированные 
машины, 1172 боевые машины 
реактивных систем залпового 
огня, 6929 орудий полевой ар-
тиллерии и миномётов, а также 
14 797 единиц специальной воен-
ной автомобильной техники.

* * *
Продолжается выявление вра-

жеской агентуры на территории 
России. Так, на днях Федераль-
ной службой безопасности Рос-
сийской Федерации в Севастопо-
ле по подозрению в совершении 
преступления, предусмотренного 
статьёй 275 УК РФ «Государствен-
ная измена», задержан гражданин 
Российской Федерации.

Как сообщили «Красной звез-
де» в Центре общественных связей 
ФСБ России, в марте 2023 года, 
осуществляя работы по оборудо-
ванию оборонительных сооруже-
ний Республики Крым, он собрал 

и передал представителю воору-
жённых сил Украины сведения 
в отношении указанных объектов 
с привязкой к географическим ко-
ординатам. Ленинским районным 
судом города Севастополя ему 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Ведётся 
следствие.

Противоправная деятельность 
ещё одного гражданина России, 

совершившего государственную 
измену в форме оказания иной по-
мощи иностранной организации, 
пресечена Федеральной службой 
безопасности РФ в городе Белово 
Кемеровской области.

В ЦОС ФСБ «Красной звез-
де» сообщили, что задержанный, 
используя интернет-мессенджер, 
вступил в украинское киберпо-
дразделение, действующее в ин-
тересах разведывательных служб 
Украины, в составе которого 
осуществлял компьютерные ата-
ки с применением вредоносного 
программного обеспечения на ин-
формационные ресурсы России, 
которые привели к нарушению 
работоспособности объектов кри-
тической инфраструктуры страны. 

В адресах проживания и работы 
фигуранта уголовного дела, а также 
его связей проведены следственные 
действия и оперативно-разыскные 
мероприятия, в ходе которых изъ-
яты средства вычислительной тех-
ники и связи, получены данные, 
подтверждающие его антироссий-
скую деятельность.

Задержанному предъявлено 
обвинение в совершении престу-
пления, предусмотренного также 
ст. 275 УК России «Государствен-
ная измена», и избрана мера пре-
сечения в виде содержания под 
стражей.

   

В районе села Малодолинское Одесской области 
поражены места производства беспилотных 
летательных аппаратов и безэкипажных катеров
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На передовой это герои-труже-
ники и ангелы-хранители в одном 
лице. В мотострелковом полку 
20-й дивизии, сражающейся с нео-
нацистами под Донецком, таким 
в полной мере предстаёт коман-
дир медвзвода лейтенант мед-
службы с позывным «Боча».

Вообще-то офицером и штат-
ным взводным «Боча» стал со-
всем недавно. А в зону СВО 
попал старшим прапорщиком 
в должности фельдшера. Но и 
в этом качестве сделал немало. И 
в первые дни боёв на херсонском 
направлении, и после передисло-
кации его полка в Донецкую На-
родную Республику. 

По-настоящему проявился 
«Боча» именно в самом начале 
спецоперации. Не случайно ведь 
за профессионализм, сопряжён-
ный с личным мужеством, он был 
награждён медалью «За отвагу».

Свой путь в военную медици-
ну военнослужащий начал ещё на 
срочке – служил санинструкто-
ром разведроты в одной из частей 
прославленной 7-й гвардейской 
десантно-штурмовой дивизии. 
В армию его призвали с четвёрто-
го курса Камышинского медкол-
леджа. После увольнения в запас 
вернулся на малую родину – до-
учивался и несколько лет работал 
фельдшером на скорой. Но «по-
лосатая» душа не тельняшка, не 
снимешь и на полку шкафа не 
забросишь. Поэтому, ничуть не 
сомневаясь, он в 2013 году заклю-
чил контракт в дислоцированной 
в Камышине десантно-штурмо-
вой бригаде. Стал фельдшером 

батальона. Успел даже побывать 
в служебной командировке в Си-
рии. В 2021-м – смена рода войск: 
переход в разместившийся по 
соседству мотострелковый полк 
20-й дивизии. 

Именно вместе с пехотой 
«Боча» отправился «за ленточ-
ку». Раненые и контуженые по-
явились практически сразу: под-
рывы, удары с воздуха, действия 
диверсионно-разведывательных 
групп противника, засады на 
пути следования наших колонн. 
Медикам пришлось взять на 
себя целый комплекс задач. И не 

только по оказанию медпомощи, 
но и сбору нуждающихся в ней 
бойцов, их организованной эва-
куации. Вместе с «Бочей» рабо-
тал санинструктором старшина 
«Дуб» – на его счету тоже десят-
ки спасённых военнослужащих. 
Трудиться подчас приходилось 
под плотным огнём. «Боче» не 
забыть, как он с бойцами тянул 
«трёхсотого», недавно приняв-
шего взвод лейтенанта. У того 
тяжёлое ранение конечностей, 
пневмоторакс. 

«Нам Бог помог, и мы его 
спасли. Восстанавливается, вот-

вот вернётся на передовую», – 
говорит медик.

Но уже на третий день «Боча» 
и сам получил множественные 
осколочные ранения – по колон-
не противник отработал с двух 
вертушек. Командир отделения 
эвакуации и сбора раненых сер-
жант «Поляна» спас тогда жизнь 
«Боче». В тот раз уже фельдшера 
уносили прочь от «костлявой» – 
почти сутки группа эвакуации 
выходила из окружения, пока не 
встретила персонал МОСН (мед-
отряда специального назначе-
ния). Семь осколков в ногах, че-

реда операций в трёх госпиталях, 
почти год восстановления.

Лейтенант медслужбы при-
знаётся: когда под обстрелом 
ползёшь к раненому, мысли 
только о том, чтобы успеть. Ме-
дику никогда не забыть послед-
ний вздох смертельно раненного 
бойца и то, как из него уходила 
жизнь, а успевший отслужить 
лишь три месяца контрактник 
умолял его спасти. «Боча» в пол-
ной мере тогда ощутил профес-
сиональное бессилие – не всё и 
не всегда зависит от него и его 
коллег. Даже если ты суперпрофи 
и делаешь всё возможное и даже 
невозможное. 

«Мы своего рода ангелы-хра-
нители военнослужащих. Но всё 

в руках Бога. И мы тоже», – счи-
тает командир медвзвода.

Бойцы обожествляют тех, 
у кого из-под броника прогля-
дывает белый халат. Ведь подчас  
именно военные медики стано-
вятся последним барьером на 
пути смерти. При этом и сами 
вступают с ней в спор. И защи-
щаются, пуская в дело смелость, 
дерзость, профессионализм. Вы-
тащить с поля боя «трёхсотого», 
когда по тебе прицельно бьют 
миномёты, пулемёты и снайпер-
ские винтовки противника, – это 
особая жертвенность.

Практика, конечно же, луч-
ший педагог – СВО учит порой 
тому, о чём ни в одном учебнике 
по лекарскому делу не сказано. 
Но и повышать свою квалифи-
кацию обязательно нужно. Лич-
ный состав медвзвода проходит 
спецподготовку по тактической 

медицине. Командир меди-
цинского отделения сержант 
«Остап» прошёл обучение в цен-
тре «Спарта». Теперь и сам, не 
имея медобразования, стал на-
стоящим врачевателем и мото-
стрелкам может преподать уроки 
само- и взаимопомощи. В бою 
ведь нужно рассчитывать в пер-
вую очередь на себя.

Камышинские военнослужа-
щие благодарны землякам за по-
мощь и поддержку. Не так давно 
им прислали УАЗ (в простонаро-
дье «таблетка»). Это полностью 
восстановленный санитарный 
автомобиль, оснащённый всем 
необходимым. Он предназначен 
для эвакуации раненых и позво-
ляет во время движения прово-

дить не только обследование, но 
и первоначальные лечебные ме-
роприятия.

После того как на брони-
рованном КамАЗе пострадав-
шего вывозят из-под обстре-
ла, его перегружают на этот 
шустрый уазик и доставляют 
в ближайшее медучреждение. 
Столь полезный подарок сдела-
ло руководство администрации 
Жирновского муниципального 
района и Камышинского го-
родского округа Волгоградской 
области совместно с возглавля-
емым Александром Удодовым 
Камышинским местным отде-
лением ветеранской организа-
ции «Боевое братство» и «Во-
лонтёрами Победы». «Вездеход» 
уже неоднократно проявил себя 
при спасении бойцов. 

Донецк – Ростов-на-Дону

   –  
Военные медики в зоне спецоперации находятся в самом пекле событий

Вытащить с поля боя «трёхсотого», когда 
по тебе прицельно бьют миномёты, пулемёты 
и снайперские винтовки противника, – это 
особая жертвенность

Патриотизм и преданность 
защитников Отечества остаются 
связующим звеном между геро-
ями прошлого и настоящего. Их 
несокрушимый дух и верность во-
инскому долгу, исключительная 
отвага и подлинный героизм, не-
преклонная уверенность и воле-
вая напористость в вооружённой 
борьбе с супостатом не могут не 
восхищать современников. 

В полной мере это относится 
к тем солдатам и офицерам, кто 
в эти промозглые осенние дни 
защищает нашу свободу и неза-
висимость, борется с носителями 
нацистской идеологии. Поэтому 
мы обязаны знать имена военно-
служащих, которые, рискуя собой, 
каждый день совершают подвиги 
в ходе проведения специальной 
военной операции.

В начале нынешней недели 
в зоне проведения спецоперации 
состоялся телемост между воен-
нослужащими группировки войск 
«Запад» и членами их семей из 
Ленинградской области. Воины 
пообщались с самыми дорогими 
для них в жизни людьми в режиме 
реального времени. Во время теле-
моста военнослужащие смогли уз-
нать последние новости из дома.

Перед началом общения со-
стоялось награждение военнослу-
жащих ведомственной наградой – 
медалью «За боевое отличие». 
Родственники могли в прямом 
эфире наблюдать за церемони-
ей. После торжественной части у 
каждого военнослужащего была 
возможность пообщаться с члена-
ми своей семьи. Близкие во время 
встречи выразили признание во-
еннослужащим за мужество, ге-
роизм и отвагу, которые они про-
являют при выполнении боевых 
задач. В завершение телемоста 
родственники, не скрывая эмо-
ций, пожелали победы, а также 
заверили защитников Отечества 
в самом главном – что их любят и 
ждут дома.

Такие телемосты, организован-
ные по защищённой видео-кон-
ференц-связи, – одна из немногих 
возможностей для наших воинов 
пообщаться с родственниками 
и друзьями, дожидающимися их 
дома с победой. Телемост с участ-
никами специальной военной 
операции организован командова-
нием Западного военного округа.

Военнослужащие в свою оче-
редь поблагодарили своё коман-
дование и администрацию города 
Санкт-Петербурга за оказанную 
возможность увидеться с род-
ственниками в таком формате.

Рассказ о героях современно-
сти продолжим рядовым Анатолием 
Шанченко. Манёвренная группа, 
в составе которой он действовал, 
выполняла задачи в составе бата-
льонной тактической группы по 
обороне одного из населённых 
пунктов, освобождённого от укра-
инских боевиков.

Действуя на переднем крае 
обороны, Анатолий обнаружил 
скрытые перемещения противни-

ка, действовавшего в непосред-
ственной близости от посёлка. 
Ведя наблюдение, рядовой Шан-
ченко обнаружил, что национали-
сты собирают силы для штурма, и 
незамедлительно передал коорди-
наты позиций врага на командный 
пункт группировки.

По району сосредоточения во-
оружённых формирований про-
тивника был нанесён артилле-
рийский удар, в результате чего 
украинские радикалы, понеся су-
щественные потери, были вынуж-
дены отступить.

В ходе отражения наступления 
противника возникла угроза про-
рыва обороны на рубеже, удер-
живаемом подразделением, в со-
ставе которого действовал рядовой 
Алимухан Касимов. Оценив обста-
новку, он скрытно выдвинулся во 
фланг наступавших украинских 
неонацистов. 

Дождавшись подхода врага 
к рубежу уверенного поражения 
штатным стрелковым оружием, 
Алимухан точными выстрелами за-
ставил пехоту противника залечь. 
Находясь под плотным огнём под-
разделения рядового Касимова, бое-
вики в спешке начали отступать. 
В этот момент противник открыл по 
нашим позициям артиллерийский 
огонь, в ходе которого несколько 
боевых товарищей Алимухана по-
лучили осколочные ранения. Не 
теряя времени, рискуя жизнью, он 
бросился на помощь сослужив-
цам. Эвакуировав военнослужащих 
в безопасное место, рядовой Каси-
мов оказал им первую помощь.

Благодаря уверенным и гра-
мотным действиям рядового 
Алимухана Касимова противник 
понёс значительные потери, удер-
живаемые рубежи обороны не 
были прорваны, а боевым това-
рищам удалось сохранить жизнь и 
здоровье.

Подразделение  под командо-
ванием подполковника Михаила 
Афанасьева выполняло задачу по 
обороне района, подконтрольного 
российским войскам, от воору-
жённых формирований украин-
ских националистов. 

Получив информацию о под-
рыве противником Каховской 
ГЭС, офицер с группой воен-
нослужащих оперативно прибыл 
в прилегающий к электростанции 
населённый пункт для эвакуации 
и оказания помощи гражданскому 
населению.

В посёлке Михаил умело и гра-
мотно организовал работу по поиску 
и спасению жителей, а также помо-
щи другим спасательным группам. 
В результате смелых и решительных 
действий группа под командова-
нием подполковника Афанасьева 
спасла из затопленной части насе-
лённого пункта 11 человек.

А теперь ненадолго перене-
сёмся на 80 лет назад – что про-
исходило 1 ноября 1943 года на 

фронтах Великой Отечественной 
войны. Совинформбюро пере-
давало в тот день: «В излучине 
Днепра, юго-западнее города 
Днепропетровск, части Н-ского 
соединения, преодолевая сопро-
тивление противника, продвига-
лись вперёд и освободили от не-
мецко-фашистских захватчиков 
несколько населённых пунктов. 
В боях за один из этих населённых 
пунктов наши артиллеристы и 
бронебойщики подбили и сожгли 
8 немецких танков и 6 самоходных 
орудий типа «Фердинанд». Про-
тивник отступил, оставив на поле 
боя свыше 400 трупов, 16 полевых 
орудий и 22 миномёта. На другом 
участке немцы собрали свои по-
трёпанные части и бросили их 
в контратаку. Наши бойцы под-
пустили гитлеровцев на близкое 
расстояние, а затем обрушились 
на них сосредоточенным мино-
мётным и ружейно-пулемётным 
огнём. Противник в беспорядке 
отступил, потеряв в этом бою до 
900 солдат и офицеров. Захвачены 
трофеи и пленные.

На криворожском направле-
нии наши войска отражали кон-
тратаки крупных сил пехоты и 
танков противника. На одном 
участке немцы бросили в контра-
таку до ста танков, поддержанных 
самоходными орудиями и мотопе-
хотой. В результате ожесточённого 
боя, длившегося весь день, наши 
бойцы нанесли противнику тяжё-
лый урон. Уничтожено 42 немец-
ких танка, 7 самоходных орудий 
и много автомашин. Истреблено 

до полка мотопехоты противника. 
На другом участке бойцы Н-ской
части отбили неоднократные
контратаки гитлеровцев, пытав-
шихся прорваться к одному насе-
лённому пункту.

Взятый в плен немецкий пилот 
с самолёта, входившего в первый 
боевой отряд, подчинённый непо-
средственно ставке верховного не-
мецкого командования, лейтенант 
Гейнц Тэлле рассказал: «Я окончил 

лётную школу в августе 1943 года. 
Большинство выпускников школы 
было направлено на Восточный 
фронт. Я некоторое время оставал-
ся в Германии и только 15 октября 
прибыл в Киев. Совершил всего 
лишь два боевых вылета. Второй 
вылет был для меня и последним. 
Русские сбили самолёт, а меня за-
хватили в плен. Печальная судьба 
постигла и моих товарищей. После 
окончания школы я переписывал-
ся с шестью лётчиками, с которы-
ми учился в одном классе. Пере-
писка длилась недолго, так как 
пятеро из них уже погибли в воз-
душных боях, а шестой потерял 
ногу и лежит в госпитале. Среди 
значительной группы немецких 
офицеров за последнее время су-
ществует мнение, что Германия 
проиграла войну. Это мнение раз-
деляет и часть лётчиков, с которы-
ми мне пришлось встретиться на 
фронте».

Современные защитники Оте-
чества продолжают славные бое-
вые традиции своих предшествен-
ников и, сражаясь в ходе специ-
альной военной операции, чтут 
подвиги тех, кто в годы Великой 
Отечественной войны отстоял 
нашу Родину.

Вернёмся в наши дни. Гвардии 
рядовой Алексей Ивандаев, дей-
ствуя в составе передовой группы 
мотострелкового подразделения, 
выполнял задачу по освобожде-
нию одного из населённых пун-
ктов из-под контроля украинских 
боевиков.

В ходе стремительного насту-
пления российские мотострелки 
уничтожили передовой рубеж обо-
роны врага, находившийся на под-
ступах к посёлку. Во время атаки 
Алексей вёл прицельный огонь из 
гранатомёта по вражеской боевой 
технике и долговременным огне-
вым точкам украинских радика-
лов.

Уничтожив противника, рос-
сийские мотострелки закрепились 
на занимаемых позициях. В ноч-
ное время враг предпринял не-
сколько атак на российское под-
разделение, которые были отбиты 
в том числе благодаря грамотным 
действиям гвардии рядового 
Ивандаева.

Утром националисты, пере-
группировавшись, бросили все 
основные силы на рубеж, который 

обороняло подразделение Алек-
сея, который, вызвав подкрепле-
ние, стойко удерживал оборону. 
Грамотно используя рельеф мест-
ности, прицельным огнём своего 
гранатомёта он продолжал унич-
тожать живую силу и технику про-
тивника.

Благодаря мужественным и 
храбрым действиям гвардии ря-
дового Ивандаева заданный ру-
беж обороны удалось отстоять до 

прибытия основных сил, которые, 
создав превосходство на поле боя, 
позволили российским войскам 
перейти в контрнаступление, раз-
бить неонацистов и освободить 
населённый пункт.

Мотострелковая рота под ко-
мандованием лейтенанта Ахмедха-
на Кичиакаева выполняла боевую 
задачу по удержанию позиций и 
недопущению прорыва украин-
ских боевиков к одному из на-
селённых пунктов. Несмотря на 
постоянный артиллерийский и 
миномётный обстрелы, благодаря 
грамотному руководству Ахмед-
хана его подразделению удалось 
подготовить оборонительные по-
зиции без потерь.

Вооружённые формирования 
украинских боевиков предприня-
ли попытку взять штурмом пози-

ции российских военнослужащих. 
Находясь под артиллерийским ог-
нём противника, проявляя муже-
ство и отвагу, лейтенант Кичиакаев 
умело управлял подразделением, 
грамотно распределил личный со-
став и технику на удерживаемых 
позициях, своевременно отдавал 
приказы на поражение бронетех-
ники и живой силы численно пре-
восходящих сил боевиков.

При ведении оборонительных 
действий рота под командовани-
ем Ахмедхана, заняв господству-
ющую высоту, нанесла поражение 
противнику, потери которого со-
ставили более 10 единиц техники 
и несколько десятков человек лич-
ного состава.

В ходе специальной военной 
операции сержант Юрий Кучугур-
ный организовывал бесперебой-
ную связь в интересах батальонной 
тактической группы российских 
Вооружённых Сил.

Позиции группы, которую он 
обеспечивал связью, подверглись 
массированному артиллерийско-
му обстрелу со стороны украин-
ских националистов. Командно-
штабная машина получила по-
вреждения от разорвавшегося 
рядом артиллерийского снаряда, 
в результате чего подразделение 
полностью лишилось связи.

Юрий организовал эвакуацию 
раненых товарищей из машины и, 
понимая, что утрата связи в бою 
фактически лишает группу коор-
динированного и оперативного 
управления, под непрекращав-
шимся огнём противника принял 
решение развернуть станцию спут-
никовой связи для восстановления 
возможности оперативно коррек-
тировать действия сил в бою.

В условиях, сопряжённых 
с риском для жизни, действуя на 
открытой местности, не теряя са-
мообладания, Юрий оперативно 
развернул и настроил станцию 
спутниковой связи, в результате 
чего связь в группе была восста-
новлена.

Самоотверженные действия 
сержанта Юрия Кучугурного на 
поле боя позволили восстановить 
управление батальонной тактиче-
ской группой и обеспечить устой-
чивую связь с командованием 
группировки.

Рядовой Анатолий Шанченко передал координаты позиций врага 
на командный пункт группировки, после чего по району сосредоточения 
вооружённых формирований противника был нанесён артиллерийский удар
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Так, американское военное ве-
домство утверждает, что биологи-
ческие проекты в Нигерии направ-
лены на борьбу с ВИЧ/СПИД. 
Вместе с тем эффективность этой 
программы вызывает серьёзные 
вопросы. 

Как отметил начальник во-
йск РХБЗ, несмотря на ежегод-
ное увеличение финансирования, 
составившее суммарно около 100 
миллионов долларов, уровень за-
болеваемости ВИЧ практически 
не изменился и в настоящий мо-
мент соответствует значениям 
2009 года. Отрицательную дина-
мику показывает и процент смерт-
ности среди инфицированных.

По данным Минобороны РФ, 
количество нигерийских граждан, 
получивших антивирусную тера-
пию препаратами компании «Ги-
леад», стабильно увеличивалось 
за весь период финансирования и 
достигло 60 процентов от общего 
количества пациентов. Генерал-
лейтенант Игорь Кириллов на-
помнил, что данная фармкомпа-
ния аффилирована с Пентагоном 
и проводила испытания своих пре-
паратов на гражданах Украины.

По его словам, это позволяет 
сделать вывод, что американские 
препараты, устойчивый рост по-
требления которых в Нигерии 
фиксируется данными статистики, 
не имеют реального терапевти-
ческого эффекта, а нигерийские 
граждане используются в качестве 
бесплатной клинической базы.

Таким образом, под прикрыти-
ем проблематики «общественного 
здравоохранения» на Африкан-
ском континенте Пентагон решал 
собственные задачи: осуществлял 
мониторинг биологической об-
становки, сбор и вывоз образцов 
возбудителей инфекционных бо-
лезней и их переносчиков. 

– Эта деятельность продолжа-
ется и в настоящее время. В авгу-
сте 2022 года ДИТРА заключило 
трёхгодичный контракт с амери-
канской некоммерческой органи-
зацией «Эр-Ти-Ай Интернешнл», 
целью которого является эпиднад-
зор за угрозами инфекционных за-
болеваний в Нигерии, – рассказал 
начальник войск радиационной, 
химической и биологической за-
щиты Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации.  

В Минобороны России уже 
неоднократно отмечали, что од-
ной из задач Пентагона является 
так называемый биологический 
шпионаж – анализ эпидобстанов-
ки вдоль границ геополитических 
противников и в предполагаемых 
районах развёртывания воинских 
контингентов. 

Имеющиеся в распоряжении 
наших специалистов материалы 
подтверждают: американским во-
енным ведомством была постав-
лена задача мониторинга биологи-
ческой обстановки на территориях 
Ирака и Афганистана, пригранич-
ных с Китаем, Турцией, Пакиста-
ном, Саудовской Аравией.

– В документах подчёркива-
ется необходимость привлечения 
сотрудников подрядных органи-
заций Пентагона на руководящие 
должности, а полевые работы 
предполагалось поручить мест-
ным специалистам, обязательно 
способным взаимодействовать с 
нужными министерствами. При 
этом рекомендовано ограничить 
следы, ведущие к подрядчику, – 
осуществлять короткие поездки 
в Афганистан и Ирак из офиса в 
Дубае только по необходимости, – 
отметил генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов.

По его словам, с целью избе-
жать обвинения в адрес американ-
ского военного ведомства отдель-
ные проекты были реализованы 
под прикрытием госдепартамента 
США. Он, в частности, обратил 
внимание общественности на 
программу исследований госдепа 
в Афганистане – она предполага-
ла изучение возбудителей особо 
опасных и экономически значи-

мых болезней – туляремии, сибир-
ской язвы, ящура, а также отбор 
биологических проб на террито-
рии страны и их транспортировку 
в США.

– По уже традиционной схеме 
работа осуществлялась через под-
рядчиков – университет Джонса 
Хопкинса и некоммерческую ор-
ганизацию «Рэнд», которые ранее 
были задействованы в реализации 
проектов двойного назначения, – 
заявил генерал-лейтенант Игорь 
Кириллов, акцентировав внима-
ние на участии центрального раз-
ведывательного управления в ре-
ализации военно-биологических 
программ США. 

Он также напомнил, что 18 ок-
тября 2019 года, за два месяца до 

первых официальных сообще-
ний о появлении новой корона-
вирусной инфекции, университет 
Джонса Хопкинса провёл в Нью-
Йорке учение «Ивент-201», где от-
рабатывались действия в условиях 

эпидемии ранее неизвестного ко-
ронавируса, который, по легенде, 
был перенесён от летучих мышей 
человеку через промежуточного 
хозяина.

В российском военном ведом-
стве не раз отмечали, что развитие 
пандемии COVID-19 именно по 
этому сценарию, а также высокая 
готовность американских фарм-
компаний к выпуску антиковид-
ных препаратов ставят вопросы 
о преднамеренном характере ин-
цидента и причастности к нему 
Соединённых Штатов. Участие 
в биологических проектах ЦРУ 
некоммерческой организации 
«Рэнд», которая специализирует-

ся на политической проблемати-
ке, также вызывает ряд вопросов. 
Данная организация с использо-
ванием возможностей искусствен-

ного интеллекта осуществляла 
планирование крупномасштабных 
биологических атак.

– Так, в отчёте «Рэнд», име-
ющемся у нас в распоряжении, 
указано, что использование таких 
подходов «…могло бы помочь в 

планировании и осуществлении 
биологической атаки…». При этом 
отмечается, что интеллектуальная 
система способна выбрать наи-
более подходящий тип хранения 
биологической рецептуры, подо-

брать способы маскировки, до-
ставки и применения патогенных 
материалов. Совершенно очевид-
но, что подобные исследования не 
соответствуют обязательствам Ва-
шингтона по нераспространению 
биологического оружия. Приве-
дённые документы свидетельству-
ют о продолжающейся в США 
программе создания биологиче-
ского оружия. При этом амери-
канская администрация стремится 
расширить её масштабы. 23 марта 
2023 года была утверждена новая 
стратегия США в области биопро-
изводства, разработанная мини-
стерством обороны. В документе 
определены долговременные цели 

по развитию биотехнологий и по-
иску их военного применения. 
Заявленная цель – «…обеспечить 
технологический суверенитет в об-
ласти биопроизводства и обогнать 
стратегических соперников...» – 
рассказал на брифинге генерал-
лейтенант Игорь Кириллов.

Также он озвучил, что в октя-
бре 2023 года минобороны США 
объявило о запуске программы 
обучения специалистов для реали-
зации стратегии биопроизводства 
(программа «БиоФаб»), для уча-
стия в которой в качестве кандида-
тов в приоритетном порядке будут 
рассматриваться бывшие сотруд-
ники военных ведомств, имеющих 
опыт военно-биологической дея-
тельности.

Данный проект курирует за-
меститель министра обороны по 
исследованиям и разработкам, а 
технологическую базу для обуче-
ния предоставят девять крупных 
производственных предприятий, 

которые специализируются на 
геномных исследованиях, биоин-
форматике, проведении работ с 
культурами клеток и тканей.

Программа подготовки состо-
ит из двухмесячного предвари-
тельного курса и производствен-

ной практики, которая «...даёт 
участникам возможность принять 
участие в реальных опытах по из-
готовлению биоматериалов…». 

При этом, как отмечено в офи-
циальном пресс-релизе от 11 ок-

тября, «…деятельность министер-
ства обороны будет направлена 
на возрождение оте чественного 
производственного потенциала 
США... который повышает страте-
гическую конкурентоспособность 
Америки и позволяет создавать во-
оружённые силы будущего...».

– Подобные формулировки в 
совокупности с использованием 
высокопроизводительной техно-
логической базы и привлечением 
специалистов с опытом исследо-
ваний двойного назначения мо-
гут свидетельствовать о попыт-
ках США воссоздать технологии 
крупномасштабного получения 
биологических рецептур в рамках 

наступательной биологической 
программы, – пояснил начальник 
войск РХБЗ, в очередной раз по-
вторив, что для снижения полити-
ческого ущерба от разоблачений с 
российской стороны Вашингтон 
был вынужден ограничить своё во-
енно-биологическое присутствие 
на Украине. Часть его незавершён-
ных проектов была перенесена в 
страны Восточной Европы, Афри-
ки и Юго-Восточной Азии.

Вместе с тем, по словам гене-
рал-лейтенанта Игоря Кириллова, 
Соединённые Штаты сохраняют 
повышенный интерес к проведе-
нию исследований на украинской 
территории.

Факт реализации американ-
ских «научных программ» на Укра-
ине в январе 2023 года подтвердил 
координатор стратегических ком-
муникаций совета национальной 
безопасности США Джон Кирби. 

Более того, американская 
админи страция сохраняет кон-

троль над некоторыми украински-
ми биообъектами, рассчитывая 
возобновить их деятельность по-
сле завершения конфликта. 

Как следует из письма аме-
риканской компании «Си-Эйч-
Ту-М-Хилл» украинским под-

рядчикам в декабре 2022 года, 
она подтвердила намерение про-
должить сбор опасных патогенов 
в западных регионах страны при 
сокращении числа лабораторий, 
осуществляющих хранение таких 
коллекций. В числе других задач 
– контроль санитарно-эпидеми-
ологической обстановки и вне-
дрение аппаратно-программных 
комплексов управления биориска-
ми. При этом украинским органи-
зациям предъявлено требование 
представить отчёты о проделанной 
работе по данным направлениям.

Стоит отметить и тот факт, 
что в 2023 году в Киеве возобнов-
лена деятельность Украинского 
научно-технологического центра 
(УНТЦ), который является основ-
ным посредником, распределяю-
щим гранты Пентагона. 

Так, при финансовой поддержке 
агентства США по международному 
развитию и посредничестве УНТЦ 
на базе Национального медицин-
ского университета имени Данила 
Галицкого в городе Львове в период 
с августа по сентябрь 2023 года был 
проведён тренинг по реагированию 
на биологические угрозы.

По данным Министерства обо-
роны Российской Федерации, в 
тренинге приняли участие пред-
ставители органов государствен-
ной власти Украины, включая 
СБУ и национальную полицию, 
а также сотрудники западных не-
коммерческих организаций. 

– В последнее время наиболее 
изучаемым микроорганизмом в 
лабораториях с высоким уровнем 
изоляции является вирус пато-
генного гриппа птиц. Он остаётся 
объектом пристального внимания 
средств массовой информации, 
обладает возможностью межвидо-
вого перехода и высокой леталь-
ностью для человека, – напомнил 
начальник войск РХБ защиты, 
отметив при этом, что совсем не 
случайно использование именно 
этого патогенного биологического 
агента было заложено в сценарий 
тренинга.

В российском военном ведом-
стве рассказали о замысле учения. 
По сценарию, в Николаевской об-
ласти Украины фиксируется по-
явление случаев инфекционного 
заболевания. Проводится отбор 
и анализ проб. В результате дела-
ется вывод, что  с высокой долей 
вероятности инцидент является 
результатом биодиверсии со сто-
роны Российской Федерации. Ин-
формация о вспышке освещается 
средствами массовой информа-
ции, в первую очередь западными, 
для привлечения внимания к ситу-
ации, на улицы выводятся меди-
цинские работники с плакатами о 
привлечении России к ответствен-
ности за нарушение конвенцион-
ных обязательств.

В дальнейшем инициируется 
расследование с использованием 
механизма Генсекретаря ООН для 
убеждения международного сооб-
щества в прозрачности и непред-
взятости данных. 

– Итогом реализации сце-
нария становится обвинение 
России в несоблюдении требо-
ваний КБТО, её дискредита-
ция на международной арене и 
введение в отношении нашей 
страны дополнительных санк-
ционных ограничений, – за-
явил начальник войск РХБ за-
щиты, рассказав на брифинге и 
о новых фигурантах украинского 
военно-биологического досье. 
Ими стали участники тренинга, 
который прошёл во Львове. 

Один из них – Филиппа Лен-
цос, член руководящего совета 
по биобезопасности Велико-
британии, которая принимала 
участие в тренинге в качестве 
модератора. На протяжении по-
следних лет она  ведёт активную 
публикационную деятельность, 
направленную на дискредита-
цию Российской Федерации по 
вопросам биобезопасности на 
международной арене. 

Специализирующаяся на ана-
лизе разведданных и технологиях 
дезинформации в СМИ сотрудник 
факультета военных исследований 
Королевского колледжа Лондона 
Джемма Боушер также попала в 
этот список.

Привлечение к тренингу Ок-
саны Кучерявы – руководителя 
отдела коммуникаций Центра об-
щественного здоровья министер-
ства здравоохранения Украины, 
которая занимается управлением 
проектами для правительственных 
организаций Украины и США и 
отвечает за медиапланирование, 
указывает на отработку в рамках 
мероприятия вопросов, касаю-
щихся распространения дезин-
формации в СМИ. 

Также было установлено, что 
на прошедшем мероприятии при-
сутствовала заведующая рефе-
ренс-лабораторией по диагно-
стике вирусных и особо опасных 
патогенов Ирина Демчишина, 
которая ранее выступала в роли 
посредника при взаимодействии с 
подрядными организациями Пен-
тагона – компаниями «Блэк энд 
Витч» и «Метабиота», контроли-
ровала выполнение проектов ДИ-
ТРА на Украине. 

Отдельно было отмечено при-
сутствие на тренинге представите-
лей СБУ и национальной полиции 
Украины, что связано не только с 
закрытым характером меропри-
ятия, но и с возможным нацели-
ванием украинских спецслужб на 
осуществление провокаций с био-
логическим оружием «под чужим 
флагом».
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Под прикрытием проблематики «общественного здравоохранения» 
на Африканском континенте Пентагон решал собственные задачи: 
осуществлял мониторинг биологической обстановки, сбор и вывоз 
образцов возбудителей инфекционных болезней и их переносчиков

Факт реализации американских «научных программ» на Украине в январе 
2023 года подтвердил координатор стратегических коммуникаций совета 
национальной безопасности США Джон Кирби



Виктор ХУДОЛЕЕВ 

ТАНКИСТЫ – НА ПЕРЕДОВОЙ 
НА КУПЯНСКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ

Экипажи танков Т-72Б3 груп-
пировки войск «Запад» в зоне спе-
циальной военной операции ока-
зывают огневую поддержку нашим 
мотострелковым подразделениям.

Танки могут работать как 
прямой наводкой на передовой, 
так и с закрытых огневых пози-
ций – за рельефом местности или 
в укрытиях. Это позволяет оста-
ваться незамеченными и наносить 
эффективное огневое поражение, 
обеспечивая выполнение боевых 
задач мотострелковыми подраз-
делениями. Танкисты применяют 
фугасные и осколочно-фугасные 
боеприпасы, что позволяет на-
нести максимальный урон фор-
тификационным сооружениям, 
укреплениям и бронетехнике про-
тивника. 

…На купянском направлении  
разведкой были выявлены зама-
скированные в лесополосе позиции 
и скопление боеприпасов ВСУ.

Для обеспечения боевой рабо-
ты мотострелковых подразделений 
экипажи танков Т-72Б3 незамед-
лительно выдвинулись на передний 
край обороны противника и нанес-
ли мощный огневой удар, отработав 
по выданным координатам.

Огонь корректировался с по-
мощью беспилотного летательного 
аппарата, его же камера фиксирова-
ла поражение целей. Кадры объек-
тивного контроля подтвердили, что 
укрепрайон украинских боевиков 
разгромлен.

После боевой стрельбы танко-
вые экипажи совершили смену ог-
невых позиций на запасные для ис-
ключения нанесения ответного огня 
со стороны неприятеля. В укрытии 

танкисты перезарядились, чтобы 
всегда быть готовыми вновь выехать 
на боевую задачу…

О боях танкисты рассказывают 
скромно. Но каждый день они, вы-
полняя свою обычную работу, со-
вершают подвиги.

Командир танковой роты с по-
зывным «Тихий» – выпускник Ка-
занского танкового училища – рас-
сказал о выполнении боевых задач 
его подразделением в зоне специ-
альной военной операции.

Неожиданный обстрел против-
ника заставил немного ускорить 
рассказ, но суть его ясна – находясь 
на передовой и ежедневно рискуя 
жизнью, наши танкисты продолжа-
ют выполнять сложнейшие задачи 
по удержанию рубежей и разгрому 
врага. 

– Недавно мы занимали пози-
цию в одном населённом пункте. 
Задачей нам ставилось удерживать 

эту позицию, пока не прибудут ос-
новные силы, – поделился офи-
цер. – Задачу мы выполнили, при 
этом уничтожили живую силу и тех-
нику противника.

Су-34 – В НЕБЕ 
НА ЮЖНОДОНЕЦКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ

Экипажи истребителей-бом-
бардировщиков Су-34 ВКС России 
круглосуточно несут боевое дежур-
ство на аэродромах базирования 
и выполняют задачи воздушного 
патрулирования и прикрытия дей-
ствий подразделений Вооружённых 
Сил РФ в любое время суток и в лю-
бых метеорологических условиях. 
Боевые вылеты осуществляются 
с авиационными средствами по-
ражения различного класса. В ходе 
одного из вылетов авиационными 
бомбами уничтожены укреплённые 

позиции ВСУ на южнодонецком 
направлении.

САПЁРЫ ПРОЩУПЫВАЮТ 
МЕТР ЗА МЕТРОМ

В ходе специальной военной 
операции продолжают выполнять 
боевые задачи и военнослужащие 
инженерно-сапёрных подразделе-
ний группировки войск «Запад». 
Они первыми идут через минные 
и инженерные заграждения, делают 
проходы для техники и подразде-
лений.

На купянском направлении са-
пёры занимаются сплошной очист-
кой от взрывоопасных предметов 
территорий населённых пунктов, 
находя всё новые свидетельства 
бесчинств ВСУ, например мины 
натовского производства, которые 
украинские боевики забрасывают 
в тыловые районы.

Множество воронок подтверж-
дает, что они не щадят никого, даже 
мирное население. В собственных 
садах и огородах людей подстерегает 
страшная опасность. Местные на-
ходят противопехотные мины и не-
разорвавшиеся боеприпасы. 

Наши сапёры очищают землю 
и дают советы жителям, что делать 
при обнаружении подозрительных 
предметов. Отрабатывается каждое 

обращение. Так, в этот раз речь шла 
об обломках ракеты…

Группа выезжает на место. Про-
чёсывает лес. Медленно, аккуратно. 
Метр за метром. Прощупывает зем-
лю под ворохом листьев. Наконец 
вот она – опасная находка.

Сапёры обнаружили остатки 
украинской ракеты С-200. Это её 
боевая часть. На месте также обна-
ружены взрывчатое вещество и по-
ражающие элементы.

Ракета – ещё старой системы 
ПВО. Но ВСУ сейчас их переде-
лывают, чтобы использовать для 
ударов по наземным целям. Оско-
лочно-фугасная боевая часть весит 
свыше 200 кг. Зона сплошного по-
ражения – 300 метров, то есть боль-
ше футбольного поля. Если боевая 
часть сдетонирует, трагедии не из-
бежать. Поэтому на месте принима-
ют решение – уничтожить обломки 
ракеты.

Находиться во время подрыва 
вблизи категорически запрещено, 
и все отошли на максимально без-
опасное расстояние.

Сильная ударная волна подни-
мает листья на несколько десятков 
метров, как и клубы дыма, которые 
ещё долго витают в воздухе. Таким 
мог быть взрыв ракеты, боевая часть 
которой навскидку содержала около 
25 кг взрывчатого вещества. Но под 
контролем специалистов эта дето-
нация прошла безопасно. 

На месте взрыва от боевой части 
ракеты ничего не осталось. Зато де-

ревья, те, что не сломались, все ис-
пещрены осколками. Очень хорошо 
видно, насколько мощным было 
поражающее воздействие С-200.

Ракеты и снаряды ВСУ на ос-
вобождённых территориях вблизи 
линии соприкосновения находят 
практически ежедневно. Сапёры тут 
же их обезвреживают с помощью 
накладных зарядов. Работа, безус-
ловно, опасная, но кто, если не они, 
будет её проводить, чтобы обезопа-
сить местных жителей.

Инженеры неоднократно от-
мечали, что ВСУ в силу снарядного 
голода используют старые боепри-
пасы советского производства, ко-
торые не детонируют, а просто вспа-
хивают землю.

Каждая обезвреженная мина – 
ещё один шаг, приближающий 
к мирной жизни. Сапёры Западного 
военного округа несут службу, тре-
бующую высочайшего мастерства 
и самоотверженности. Ежеднев-
но они рискуют жизнью, смотрят 
смерти в глаза. Такая у них работа – 
без права на ошибку.
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Недавно прибывшее пополне-
ние бригады ежедневно оттачива-
ет алгоритмы ведения боя. «Богом 
войны» в специальной военной 
операции по-прежнему остаётся 
артиллерия. Однако при схватке за 
населённый пункт последнее сло-
во – за мотострелками. Именно 
от их мастерства зависит быстрота 
и конечный результат выполнения 
боевой задачи, поэтому отработке 
действий мотострелков опытные 
наставники уделяют большое вни-
мания.

Вот пары и тройки воинов-ка-
заков учатся грамотно штурмовать 
здания в условиях городской за-
стройки. Сначала – оперативный 
подход к постройке, затем – заброс 
гранаты, после которого первая 
группа сразу пошла вперёд… Одна-
ко что-то не устраивает инструктора 
с позывным «Ваха». Он останав-
ливает ребят, спокойно и чётко всё 
разъясняет, и затем уже без ошибок 
они справляются с учебной задачей. 
Далее казаки-разведчики отрабаты-
вают штурм вражеских окопов, ра-
боту на штурмовой полосе. 

Не помеха для военнослужащих 
и погодные условия. Во время тре-
нировки пошёл сильный ливень, но 
никто не прекратил занятия. Ведь 
и не такие препятствия ждут воинов 
на линии боевого соприкосновения.

На полигоне вместе со всеми – 
командир добровольческой разве-
дывательной бригады «Днепр» с по-
зывным «Воин».

– Основная задача моего соеди-
нения – разведывательная и проти-
водиверсионная работа. Например, 
в Херсонской области мои парни 
сталкиваются и с морским, и с воз-
душным десантом ВСУ. Благодаря 
грамотной подготовке уже четыре 
месяца они доблестно ловят и унич-
тожают противника, уверенно про-
тивостоят всем провокациям, – рас-
сказывает он. 

Надо сказать, что бригада – одна 
из самых молодых, сформирована 
в марте 2023 года. И сразу же после 
создания прошла боевое креще-
ние – первые две роты (первая – из 
запорожских казаков, вторая – из 
оренбургских) были подготовлены 
в кратчайшие сроки. За несколько 
месяцев напряжённой боевой ра-
боты инструкторы и командование 
разработали ряд алгоритмов ведения 
боя, которые успешно применяют 
в деле. Полноценное формирова-
ние соединения ещё не закончено, 
при этом казаки уверенно выполня-
ют боевые задачи на запорожском 
и херсонском направлениях.

– Мои парни нигде не отсту-
пили, задачи командования вы-
полняют успешно, – отмечает 
«Воин». – Новобранцы, которые 
к нам попадают, видят внутренний 
климат бригады, загораются общим 
желанием победить. А помогают 
им в этом инструкторы, которые 
многое повидали. Все они – стар-
шие офицеры, прошедшие Чечню, 
грузино-югоосетинский конфликт, 

Донбасс с 2014 года, и им есть чем 
поделиться с военнослужащими.

Комбриг среди подчинённых – 
образец для подражания. За его пле-
чами шесть боевых конфликтов. Его 
прошлое связано с контрразведкой. 
Несколько лет до специальной во-
енной операции офицер находился 
на заслуженном отдыхе – пенсии. 
Но с самого первого дня СВО вер-
нулся в строй.

Путь «Воина» в спецоперации 
преимущественно связан с Запо-
рожской областью. В первые ме-
сяцы офицер пресекал действия 
украинских диверсантов, после – 
возглавил процесс формирования 
ГУВД и службы полиции по Запо-
рожской области в целом. Но сей-
час, как говорит командир, он на 
своём месте, занимается более близ-
ким делом – передаёт свой уникаль-
ный опыт молодым ка закам.

– Этот конфликт отличается 
от предыдущих, – делится мнени-
ем «Воин». – Сейчас война техно-
логическая. Большое количество 
дронов – как разведчиков, так 
и боевых. Ведущие роли занимают 
разведка и артиллерия, стрелковых 
боёв минимум. Но на зачистках 
территорий и при штурме окопов 
и зданий потенциал моих ребят рас-
крывается полностью.

Кстати, разведку местности 
и корректировку действий пехоты 
и огня артиллерии добровольцы 
«Днепра» также ведут с помощью 
БпЛА. 

– Создание российского бес-
пилотника с отечественным про-
граммным обеспечением очень 
помогает нам, – рассказывает 
комбриг. – Таких «птичек» увести 
укронацистам не удаётся. Но наши 
умельцы пошли дальше, теперь 
и для «мавиков» есть наше ПО. Так 

мы становимся ещё более неуязви-
мыми для неприятеля. 

Комбриг с гордостью говорит 
о том, что, несмотря на специфику 
работы, потерь в бригаде практи-
чески нет. Этого результата удаётся 
достичь благодаря грамотной под-
готовке и постоянной ротации лич-
ного состава.

– На «бзшках» (боевых задачах) 
военнослужащие к обстановке при-
выкают, глаз замыливается. Меняем 
роту, а парни просят остаться. Не 
даю, потому что отдых нужен каж-
дому, – говорит «Воин».

Данная позиция командира 
и его профессиональное чутьё не 
раз спасали военнослужащих. Не-
сколько месяцев на территории 

врага казаки-добровольцы занима-
ли наблюдательный пункт. Коман-
дование бригады приняло решение 
заменить военнослужащих с данной 
точки. Как только разведчики убы-
ли оттуда, наблюдательный пункт 
накрыла вражеская артиллерия. 
При этом воины «Днепра» не по-
страдали. 

У самого «Воина», как говорит-
ся, грудь – «иконостас». В личном 
багаже – множество успешно вы-
полненных боевых задач и неиз-
менная верность Родине, так что за 
свой боевой путь офицеру не стыд-
но. Подробностей он не говорит, 
за что именно получил награды, не 
раскрывает. 

В числе инструкторов многие, 
с кем офицер уже действовал ранее. 

Например, его старый боевой това-
рищ, вместе с которым выполняли 
задачи в Чечне, бросил всё и при-
ехал помогать по старой памяти. 
Другой оставил преподавание в во-
енном институте и тоже вернулся на 
передовую.

Новобранцы-казаки прибывают 
с абсолютно разным опытом: есть 
те, кто, как и командный состав 
бригады, за свою жизнь успел пово-
евать, и те, кто автомат на полигоне 
в руки взял впервые. Однако необ-
ученным в бой не бросят никого. 
«Воин» отмечает, что отправить на 
задачу таких военнослужащих – это 
значит их предать. Такое поведение 
свойственно вэсэушным команди-
рам, но никак не нашим казакам. 

Есть ещё в подготовке у добро-
вольцев «Днепра» своя особенность: 
по прибытии в единый строй встают 
абсолютно все независимо от пред-
шествующего опыта службы. И уже 
через пару дней опытным инструк-
торам становится понятно, кто уже 
готов к выполнению боевой работы, 
а кого ещё нужно обучить и по какой 
военно-учётной специальности. 

После военнослужащих отправ-
ляют на второй полигон в Херсон-
ской области, где воины осваивают 
тонкости ратного дела непосред-
ственно перед отправкой на первые 
задания. Однако и асам боевого ма-
стерства ещё предстоит учиться. Из-
учают и практикуются в управлении 
БпЛА, освоении различного стрел-
кового оружия. Знаний и навыков 

стараются дать как можно больше, 
чтобы солдаты были универсальны 
в любых условиях. 

– Готовим ребят по профилю. 
Сегодня занятия по огневой и так-
тической подготовке. С первого дня 
личный состав работает с боевым 
оружием, вхолостую не стреляем, 
обстановка обязывает, – рассказы-
вает о процессе обучения инструк-
тор «Ваха». 

По его словам, около 70 про-
центов прибывающих – подготов-
ленные военнослужащие, однако 
казаки рады и тем, кто ничего не 
умеет. Главное – желание, остально-
му научат. 

– Те, кого уже обучили, на 
задачах чувствуют себя уверен-
но, – отмечает «Ваха». – Нужно 
тренироваться. Тот, кто много от-
рабатывает на полигоне, тот и вы-
игрывает в бою.

На трудные боевые задачи ин-
структоры идут вместе с молодыми 
военнослужащими. И как в таком 
случае непросто, когда инструк-
тор-отец ведёт за собой сына. Таких 
семейных подрядов в «Днепре» не-
сколько.

В их числе инструктор с по-
зывным «Дукус» и его сын стрелок 
«Казак», которому недавно испол-
нилось 18 лет. Парень не смог оста-
ваться в стороне и последовал на 
передний край вслед за отцом. 

– Если не я, то кто? – задаёт он 
мне один вопрос, и с его мотиваци-
ей сразу всё ясно.

Молодой человек, несмотря на 
юный возраст, уже проявил себя как 
истинный воин и казак. На его сче-
ту – несколько успешно выполнен-
ных боевых задач. А огонь в глазах 
и уверенный тон голоса лишь под-
тверждают, что он здесь не зря. 

Его отец в «Днепр» пришёл по-
сле Росгвардии, казачий дух был 
душе близок. Инструктором стал 
недавно – командиры увидели 
в нём достойный пример для под-
ражания среди молодёжи. Это не-

спроста, ведь «Дукус» в одиночку 
в марте прошлого года спас 36 ране-
ных военнослужащих. Смог оказать 
медицинскую помощь и доставить 
пострадавших до медпункта. 

С выполнения боевой задачи 
он вернулся всего пару дней назад, 
на херсонском направлении вместе 
с сослуживцами сдерживал натиск 
противника, не давал диверсион-
но-разведывательным группам 
перебраться на левый берег Днепра. 
А сегодня инструктор обучает но-
вобранцев тактике городского боя 
и действиям на пересечённой мест-
ности. 

«Дукус» говорит, что за сына 
очень переживает, но его мужской 
выбор не мог не поддержать. Ведь 
и сам не остался в стороне, когда 

нацистская нечисть вновь решила 
заявить о себе. 

В добровольческой бригаде есть 
все необходимые подразделения: 
разведывательные и штурмовые ба-
тальоны, снайперские роты, взводы 
БпЛА и радиоэлектронной борьбы. 
И, конечно, медицинская рота. Ме-
дики, по словам комбрига «Воина», 
держась чуть поодаль от групп, вы-
полняющих боевые задачи, всегда 
готовы оказать помощь нуждаю-
щимся. 

– В условиях нашей работы 
мед работники должны действовать 
экстренно и чаще всего незаметно. 
Ведь «трёхсотый» за собой будет 
тянуть всю группу, а промедления 
разведчикам не нужны, – говорит 
командир.

Сегодня на полигоне вместе 
со всеми боевое слаживание про-
ходит и военнослужащий – врач-
анестезиолог с позывным «Реском». 
До запорожского направления он 
трудился в Луганской Народной Ре-
спублике. 

– Моя первая задача – помогать 
раненым. Хотя нас здесь обучают 
всему наравне с другими военно-
служащими. Кто знает, какие навы-
ки пригодятся, – рассказывает он. 

Отправиться ближе к линии бо-
евого соприкосновения врач решил 
из-за многих причин: хотел помочь 
Родине в трудное время, сменить 
рабочую обстановку и получить но-
вый опыт, да и заработной платой, 
как он признаётся, не обижают.

«Рескому» помогать приехала 
напарница – медицинская сестра – 
анестезист с позывным «Хошка». 
Врач называет девушку надёжным 
помощником, от неё многое в их 
работе зависит. Познакомились во-
еннослужащие в одной из команди-
ровок в ЛНР. 

– Нам очень трудно было каж-
дый раз уезжать от ребят, слышать 
их просьбы не покидать, мы видели 
их благодарные глаза, – рассказыва-
ет девушка. – Поэтому выбрали эту 
бригаду, чтобы вместе с ними прой-
ти этот путь до победы. Своими ру-
ками помогать им.

Надо сказать, что не только ру-
ками. «Хошка» своей улыбкой и до-
брым взглядом, несомненно, дарит 
каждому военнослужащему брига-
ды поддержку и стимул идти вперёд. 
Сам позывной девушке дали воен-
нослужащие, он в переводе на рус-
ский означает «кра сивая». 

Медсестре поначалу было очень 
сложно влиться в непривычную 
для себя обстановку, ведь и автомат 
в руки она взяла впервые. Но, как 
оказалось, девушка стреляет не хуже 
мужчин, а скидок на слабый пол су-
ровые казаки не делают. При этом 
«Хошка» надеется, что полученные 
на стрельбище навыки ей не приго-
дятся. Ведь приехала она помогать 
раненым.

Мы общались с добровольца-
ми-казаками в День анестезиолога. 
«Хошка» и «Реском» от души по-
просили поздравить своих коллег 
и пожелать им успехов в работе, 
а сами они пока оттачивают мастер-
ство на полигоне. Сейчас их навы-
ки и умения здесь, «за ленточкой», 
очень нужны.

Запорожская область

    

     
Группировки российских войск в ходе специальной военной операции продолжают громить живую силу ВСУ и их боевую технику, 
в том числе поставленную из-за рубежа

Комбриг с гордостью говорит о том, что, несмотря на специфику работы, 
потерь в бригаде практически нет. Этого результата удаётся достичь 
благодаря грамотной подготовке и постоянной ротации личного состава

Для обеспечения боевой работы мотострелковых 
подразделений экипажи танков Т-72Б3 
незамедлительно выдвинулись на передний край 
обороны противника и нанесли мощный огневой 
удар, отработав по выданным координатам



Александр ПИНЧУК 

Российская армия не уничтожает 
бесцельно военнослужащих ВСУ, 
наоборот, позволяет им пойти 
по пути, предполагающему луч-
ший для них исход из всех возмож-
ных. Кроме того, командование 
группировок войск Вооружённых 
Сил Российской Федерации, вы-
полняющих боевые задачи в ходе 
специальной военной операции, 
гарантирует всем одумавшимся 
и сдавшимся в плен безопасность, 
горячее питание, лечение, крышу 
над головой и в целом гуманное 
отношение к личности каждого 
пленного. 

Пленный военнослужащий 
ВСУ Артём Артёменко в сво-
ём соединении по штату был 
стрелком -разведчиком в составе 
одного из подразделений 54-й 
механизированной бригады ВСУ. 

А мобилизован был совсем не-
давно, в июне этого года. 

Артём также рассказал, что 
после призыва в рамках всеоб-
щей мобилизации на Украине он 
попал в обычную пехоту.

– Сначала, в августе, брига-
да дислоцировалась в тылу на 
третьей линии. После доуком-
плектования подразделений мы 
убыли в район Северска, – вспо-
минает Артёменко.

Затем его перевели в отдель-
ную разведывательную роту той 
же бригады.

К слову, пленный Артёмен-
ко на момент нахождения в ря-
дах ВСУ сразу заметил низкий 
уровень подготовки командиров 
всех степеней. Это, по его на-
блюдениям, быстро бросилось в 
глаза. 

Достаточно сказать, что 
офицеры не знают оператив-
ной обстановки на вверенных 

им участках фронта, а также на-
плевательски относятся к жизни  
солдат.

В тот день, когда Артём вы-
нужденно, но при этом осознанно 
сложил оружие, изначально его 
вместе с другими военнослужащи-
ми отправили заменить очередную 
группу сослуживцев в районе, где 

те, временно закрепившись на 
участке местности, изо всех сил 
удерживали позицию на переднем 
крае. Однако очень скоро выясни-
лось, что этот отрезок фронта фак-
тически уже был занят российски-
ми военнослужащими. 

Прибыв на позиции, войско-
вые разведчики 54-й мехбригады 
обнаружили, что все, кто там нёс 

службу до их появления, были 
уничтожены. Предположительно 
огнём российской артиллерии. 
При попытке отойти к своим 
(вернуться обратно с позиции, 
ложно считавшейся контроли-
руемой ВСУ) эти украинские пе-
хотинцы были захвачены в плен 
российскими военнослужащими.

Уже спустя короткое время 
пребывания в плену Артём, как 
говорится, сбросил шоры и про-
зрел. Теперь он активно призывает 
сослуживцев не воевать за чужие, 
американские интересы. Считает, 
что предложение российского ко-
мандования о добровольной сдаче 
в плен не стоит игнорировать сол-
датам и офицерам ВСУ, так как, 

по его словам, нет ничего более 
глупого и тупого, чем просто идти 
на убой.

– Не валяйте дурака, мужики, 
лучше сдавайтесь в плен, – сове-
тует украинский военный.

Своим рассказом поделился 
и рядовой Роман Ткачук. Он был 
обычным стрелком в пехотном 
подразделении. И так же, как и 
предыдущий военнослужащий 
ВСУ, оказался в плену недавно.

Роман родом из Житомир-
ской области. Рассказывает, что, 
как и большинство других солдат, 
попал под призыв в очередную 
волну мобилизации.

– Приехал домой, получил 
повестку, – и вперёд, – рассказы-
вает пленный. 

Находясь в составе запасной 
группы, Роман выполнял при-
каз своего командования. Так, в 
один из дней они выехали в рай-
он Макеевки в качестве подраз-

деления усиления, чтобы оказать 
поддержку другому заметно по-
трёпанному на передовой укра-
инскому подразделению. Где-то 
там они и попали под обстрел. 
Огонь вела российская артилле-
рия. А у них на вооружении одни 
автоматы. Даже гранатомётов и 
миномётов не было.

– Из оружия при себе был 
только АК-74, – говорит, чуть не 
плача, рядовой Ткачук. 

С его слов, воевать никто по ту 
сторону фронта на самом деле не 
хочет, но их заставляют под стра-
хом уголовного преследования. 
Все мобилизованные – возраст-
ные мужчины. Дома у всех семьи, 
дети.

– Обещал своим позвонить 
и не звоню, сказать, что живой, 
здоровый, и надеюсь вернуться 
к семье, – глотая слёзы, выда-
вил из себя эти слова пленный 
военно служащий.

Владимир СОСНИЦКИЙ 

В Краснодарском краевом филиа-
ле фонда «Защитники Отечества» 
подвели итоги пяти первых месяцев 
своей работы. С момента его от-
крытия, 1 июня 2023 года, в офис 
филиала поступило около семи 
тысяч обращений, включая звонки 
на горячую линию. Вопросы каса-
лись самых разных направлений: 
от содействия в оформлении доку-
ментов, получения выплат до кон-
сультаций по юридическим темам, 
организации медицинской и психоло-
гической помощи.

Как рассказал руководитель 
филиала фонда «Защитники 
Оте чества» в Краснодарском 
крае Александр Старовойтов, 
с начала работы основным со-
держанием обращений стали 
вопросы физической и психоло-
гической реабилитации демоби-
лизованных бойцов, их обучение 
и профессиональная переква-
лификация, помощь в трудоу-
стройстве, помощь семьям по-
гибших. Вопросы разные, и 
каждый требует от сотрудников 
фонда индивидуальной вовле-
чённости. Координаторы фонда 
работают в 40 муниципалитетах 
края, но практика показывает, 
что для более оперативного ре-
шения проблем необходимо рас-
ширение штата. В региональном 
фонде трудятся люди, которые 
хотят внести свой вклад в побе-
ду, максимально приблизить её. 
Каждый из них понимает, что 
поддержка защитников Отече-
ства не просто социальная дея-
тельность, а исполнение обще-
ственного долга перед военными 
людьми, шагнувшими в огонь 
боёв во имя интересов страны. 
Поэтому координаторы фон-
да воспринимают каждое по-
ступившее обращение в первую 
очередь как сигнал к действию: 
защитникам Отечества нужна 
адресная помощь и поддержка, 
которую нужно оказать так бы-
стро, насколько это возможно.

Руководитель краево-
го филиала фонда Александр 
Старовойтов  знает о насущных 
проблемах участников спецопе-
рации и их семей не понаслыш-

ке. Сам он прошёл через огонь 
боёв в Новороссии в качестве 
добровольца.

– Мы стараемся, чтобы по-
допечные фонда всегда чув-
ствовали заботу и могли на нас 
рассчитывать во время возвра-
щения в привычную жизнь. Ре-
бята и их семьи получают здесь 
целый комплекс услуг, начиная 
от медицинских мер поддерж-
ки – психологической помощи, 
помощи в реабилитации и вос-
становлении, заканчивая по-
мощью в увековечении памяти 
героев и вовлечении ветеранов 
в паралимпийское движение и 
в патриотическое воспитание 
молодого поколения, – сказал 
Александр Старовойтов.

Для работы в филиале прош-
ли подготовку 40 социальных 
координаторов, в числе которых 

есть матери и жёны участников 
спецоперации, сами ветераны, 
люди с большим опытом соци-
альной работы, активные во-
лонтёры. И это проявляется в 

высоком энтузиазме, с которым 
эти сотрудники адресно сопро-
вождают ветеранов специаль-
ной военной операции и семьи 
погибших бойцов по всем на-
правлениям. Свою основную 
задачу они видят в комплексной 
опеке ветеранов спецоперации 
и их семей. Помощь оказывает-
ся по принципу единого окна. 
За каждой семьёй военнослужа-

щего закрепляется социальный 
координатор, который контро-
лирует и сопровождает решения 
поступающих в фонд обраще-
ний.

В сферу забот координаторов 
входит содействие в получении 
всех полагающихся мер под-
держки, которая включает в себя 
медицинскую и социальную ре-
абилитации, лекарственное обе-
спечение и технические средства 
реабилитации, юридическое 
консультирование, психологи-
ческую помощь и санаторно-ку-
рортное лечение. Также филиал 

фонда занимается содействием в 
переобучении и трудоустройстве 
ветеранов, помощью в решении 
бытовых вопросов. При необхо-
димости для подопечных фон-
да организуют долговременный 
уход и адаптацию жилых поме-
щений под нужды инвалидов.

– Ни одно обращение не 
остаётся без внимания. Мы эф-
фективно работаем со всеми 
органами власти и военкома-
том, – рассказал руководитель 
краснодарского филиала Алек-
сандр Старовойтов. – Некото-
рые вопросы удаётся решить 
быстро, буквально за несколько 
часов, на другие нужно время. 
Но точно можно сказать – все 
министерства и ведомства все-
цело настроены на помощь ве-
теранам специальной военной 
операции, их семьям и семьям 
погибших. 

Плодотворное деловое со-
трудничество регионально-
го филиала фонда налажено с 
управлением Минюста России 
по Краснодарскому краю, ре-
гиональным отделением Фон-
да пенсионного и социального 
страхования Российской Феде-
рации, Общественной палатой 
Кубани. Региональное отделе-
ние Паралимпийского комитета 
России предложило свои услуги 
по оказанию помощи ветеранам 
спецоперации с инвалидностью, 
например пройти реабилитацию 
по специальным методикам за-
нятий спортом. Подобный под-
ход помогает бойцам, прошед-
шим суровые испытания боевых 

действий, быстрее вернуться к 
мирной жизни, получить доступ 
к консультациям профессио-
нальных тренеров и спортсме-
нов по вопросам реабилитации, 
а также организовать системати-
ческие занятия физкультурой и 
спортом.

Одним из пунктов сессии 
кубанского парламента стал 
законопроект «О внесении из-

менений в отдельные законода-
тельные акты Краснодарского 
края», который, по словам гла-
вы законодательного собрания 
края Юрия Бурлачко, разрабо-
тан в целях реализации Указа 
Президента России «О созда-
нии Государственного фонда 
поддержки участников специ-
альной военной операции «За-
щитники Отечества». Новый 
краевой закон направлен на 
обеспечение функционирова-
ния филиала фонда на террито-
рии региона путём установления 
мер поддержки некоммерческих 
организаций, созданных в це-
лях соцзащиты участников спе-
циальной военной операции и 
членов их семей. 

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев не 
просто посетил региональный 
филиал фонда «Защитники От-
ечества», но и встретился там с 
военнослужащими, выполняв-
шими задачи в районах спецопе-
рации, и другими посетителями. 
В беседах с ними он рассказал, 
что регион направил порядка 
пяти миллиардов рублей на раз-
личные выплаты участникам 
специальной военной операции 
и их семьям, включая средства 
на догазификацию домов, на де-
тей и первокурсников, чьи отцы 
служат в зоне спецоперации, а 
также единовременную помощь 
в размере 100 тысяч рублей.

– Участники спецоперации 
мужественно отстаивали интере-
сы Родины и не допустили того, 
чтобы война пришла на нашу 
землю. Убеждён, что теперь опыт 
бойцов должен давать приоритет 
при устройстве на госслужбу, по-
тому что вы, как никто другой, 
знаете, что значит действовать в 
интересах государства. Но глав-
ная задача – помочь вам вернуть-
ся к повседневной жизни, стать 
активными членами общества, 
найти работу, быть востребован-
ными специалистами, – сказал 
Вениамин Кондратьев и поручил 
руководству филиала без про-
медления сформировать списки 
участников спецоперации, кото-
рые нуждаются в трудоустройстве.

Краснодарский край

Антон АЛЕКСЕЕВ 

Очередные фальшивые сенсации 
то и дело пестрят на просторах 
интернета, привлекая внимание 
доверчивой аудитории. Большим 
количеством тиражируемого 
вздора киевские пропагандисты 
стараются запутать и дезин-
формировать наших и своих 
граждан. Зачастую для это-
го они полностью перевирают 
общепризнанные факты и пре-
вращают их в некое подобие но-
востей, очерняющих положение 
дел в России. На деле же, если 
проанализировать такие посты, 
их бездоказательность тут же 
раскрывает в них обыкновенное 
враньё. 

Фейк. В Севастополе и Саках 
прогремели взрывы после ракетной 
атаки Украины. Об этом сообща-
ют подконтрольные Киеву теле-
грам-каналы. 

Правда. В Крыму сработали 
системы ПВО, которые уничто-
жили несколько воздушных це-
лей. Украинские паблики при-

крепили к постам о взрывах в 
Крыму коллаж из архивных фото. 
Оба кадра были сделаны в 2022 
году, и их неоднократно ис-
пользовали СМИ для 
иллюстрации раз-
личных новостей.

По офици-
альной ин-
формации от 
М и н о б о р о -
ны России, 
30 октября 
Киев атако-
вал объекты 
на террито-
рии РФ во-
семью крыла-
тыми ракетами 
Storm Shadow. В 
результате отраже-
ния атаки дежурными 
средствами ПВО все раке-
ты сбиты.

Губернатор Севастополя Ми-
хаил Развожаев также сообщил, 
что российские ПВО сбили воз-
душные цели. Обломки упали на 
территорию одной из школ на 
Северной стороне, а также на не-

сколько дворов частного сектора. 
Фейк. Татарстан будет 

управлять Луганской Народной 
Республикой и готовить из 

донбасской молодёжи 
современных янычар, 

сообщают украин-
ские телеграм-

каналы. 
П р а в д а . 

Администра-

торы украинских 
каналов, видимо, 

плохо представляют 
географию России и рас-

стояние, которое разделяет два 
региона. Этот факт, не говоря 
уже о здравом смысле, не по-
зволяет рассуждать о том, что 
Казань занимается захватом 
власти в ЛНР. Речь идёт о том, 
что Татарстан взял шефство над 

новыми территориями и ак-
тивно участвует в их поддержке 
после соответствующего рас-
поряжения Владимира Путина. 
Известно, что Казань помогает 
развивать два города в Донбас-
се – Рубежное и Лисичанск. Из 
Татарстана в ЛНР регулярно от-
правляются гуманитарные грузы 
с самым необходимым, а также 
делегации различных специали-

стов, которые киевские фанта-
зёры именуют «незаконными 
визитами». 

Что касается предположений 
о «подготовке янычар», которых, 
согласно фантазии ЦИПсО, бу-
дут готовить, видимо, казанские 
бойцы ОМОН, то и здесь при-
дётся разочаровать киевских со-
чинителей. Татарстан всего лишь 
реализует программы по отдыху 

и оздоровлению ребят из ЛНР в 
санаториях республики. 

Например, в начале октября 
СМИ писали о том, что 96 че-
ловек отправятся в лагерь «За-
речье» под Казанью, где их ждут 
экскурсии, развлечения и по-
ложенная школьная программа, 
которая вряд ли включает под-
готовку детей по правилам войск 
Османской империи.

Фейк. В медучреждениях За-
порожской области используют 
вакцины от гриппа российского 
производства, от которых умерли 
уже четыре человека. Об этом со-
общил экс-советник бывшего мэра 
Мариуполя Пётр Андрющенко со 
ссылкой на РИА Новости. 

Правда. РИА Новости не пу-
бликовало материал, на который 
ссылается Андрющенко. Не да-

вала главный врач мелитополь-
ского центра первичной меди-
ко-санитарной помощи Елена 
Демина такой комментарий и 
другим СМИ. Напротив, в 2022 
году она говорила, что вакцина 
от гриппа практически исклю-
чает тяжёлое течение гриппа и 
летальный исход. Это значит, что 
Андрющенко разместил у себя 
в телеграм-канале откровенную 
подделку. 

Вероятно, при создании 
фейка он опирался на новость 
от 25 января 2021 года. Тогда 
власти Норвегии и Германии 
сообщили, что после прививки 
от коронавируса умерли 30 тя-
желобольных пациентов домов 
престарелых и интернатов. Это 
единственный материал в СМИ, 
связанный с вакцинацией этой 
категории граждан. Официаль-
ная информация об умерших 
после прививки от гриппа тя-
желобольных пациентах домов 
престарелых и интернатов в За-
порожской области в Сети от-
сутствует.

Ранее Андрющенко заявил, 
что в Мариуполе закрыли ста-
ционары для приёма граждан-
ских. Якобы в городе ежедневно 
умирает 300–400 человек. Одна-
ко после проверки фактов было 
установлено, что и это его заяв-
ление – голословная подделка.
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воспринимают каждое обращение в их организацию координаторы регионального филиала фонда «Защитники Отечества»

    
Больная фантазия – единственное оружие, используемое украинскими кривдоделами в развёрнутой против 
России информационной войне 

Российские военнослужащие, выполняющие задачи специальной военной операции, знают, 
что по всей стране и за её пределами проходят масштабные акции в их поддержку. 
Бойцы искренне благодарят за тёплые слова и передают огромный привет на Родину. 

Vсё обязательно будет хорошо!

Поддержка защитников Отечества не просто социальная работа, 
а исполнение общественного долга перед военными людьми, шагнувшими 
в огонь боёв во имя интересов страны
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Ранее Андрющенко заявил, что в Мариуполе закрыли 
стационары для приёма гражданских. После проверки фактов 
было установлено, что и это его заявление – голословная 

подделка

Воевать никто не хочет, но их заставляют 
под страхом уголовного наказания

«   , ,   »
Украинские военнослужащие призывают своих бывших сослуживцев сохранить свою жизнь, сложив оружие на поле боя



Константин ЛОБКОВ 

Корабли этого соединения не застаи-
ваются у причалов, по-ударному вы-
полняют поставленные командова-
нием задачи в самых разных районах 
Мирового океана. Вот и в минувшем 
периоде достигнуты рекордные по-
казатели наплаванности, за кормой 
каждого остались тысячи морских 
миль. О том же, чем была насыщена 
учебно-боевая и иная деятельность 
кораблей дивизии, в самый канун Дня 
моряка-надводника рассказал специ-
альному корреспонденту «Красной 
звезды» её командир капитан 1 ранга 
Анатолий ВЕЛИЧКО.

– Анатолий Васильевич, ваша 
дивизия одна из самых ходовых на 
флоте, она вносит весьма существен-
ный вклад в его ежегодные победы в 
военном соперничестве объединений 
ВМФ. Думаю, ныне вполне умест-
но подвести предварительные итоги 
уходящего учебного года, выделить 
какие-то особенности при решении 
разноплановых задач. Иными слова-
ми, чем этот период был интересен и 
сложен, чего удалось добиться вашему 
коллективу?

– Да, вы правы, этот год, как 
и предыдущий, получился напря-
жённым и очень интересным для 
кораблей нашего соединения. Тра-
диционно экипажами дивизии – 
корветов «Совершенный» и «Гром-
кий» под командованием капитана 
3 ранга Артёма Шмагина и капитана 
2 ранга Андрея Казазаева – в соста-
ве отряда кораблей Тихоокеанского 
флота под руководством заместите-
ля командира соединения капитана 
1  ранга Алексея Анциферова успеш-
но решены задачи боевой службы в 
Азиатско-Тихоокеанской морской 
зоне. Приморцы проявили высокую 
морскую выучку, находясь в портах 
Индонезии, Мьянмы, приняли уча-
стие в совместных военно-морских 
учениях с коллегами из других стран, 
были положительно отмечены ко-
мандованием Военно-Морского 
Флота, Тихоокеанского флота, а так-
же взаимодействующими моряками. 

Кроме того, минувшим летом 
состоялось традиционное россий-
ско-китайское военно-морское уче-
ние «Север. Взаимодействие-2023», 
которое проходило в акватории 
Японского моря с последующим 
патрулированием в морской зоне 
Азиатско-Тихоокеанского региона. 
С нашей стороны в нём участвовали 
под флагом командующего Примор-
ской флотилией разнородных сил 
контр-адмирала Валерия Казакова 
большие противолодочные корабли 
«Адмирал Пантелеев» и «Адмирал 
Трибуц», корветы «Гремящий» и «Ге-
рой Российской Федерации Алдар 
Цыденжапов», суда обеспечения, с 
китайской – эскадренные минонос-
цы «Цицикар» и «Гуйян», судно ком-
плексного снабжения «Тайху», сто-
рожевики «Цзаочжуан» и «Жичжао» 
во главе с заместителем командую-
щего флотом Северного моря контр-
адмиралом Цю Ваньшенем. Также 
к учению с двух сторон привлекли 
более 30 летательных аппаратов мор-
ской авиации, в том числе истреби-
тели-перехватчики, противолодоч-
ные самолёты и вертолёты.

Корабли дивизии в очередной 
раз при отработке совместных задач 
в море с китайскими коллегами, на-
шими друзьями, показали хорошую 
морскую выучку, поделились опы-
том, провели ряд очень интересных и 
насыщенных учений, в ходе которых 
выполнили комплекс практических 
задач по основному предназначению 
кораблей. В частности, это были ме-
роприятия по противовоздушной 
обороне, поиску подводных лодок, 
совместному патрулированию в рай-
онах Охотского и Японского морей 
с отработкой взаимодействия в во-
просах управления, связи единой 
группировки ВМФ России и ВМС 
Народно-освободительной армии 
Китая.

Всегда заметным событием в 
жизнедеятельности соединения 
является участие его экипажей в 
профессиональных состязаниях на 
призы главнокомандующего ВМФ 
в различных номинациях. Особо 
хочу отметить выполнение ракетной 

стрельбы гвардейским ордена Нахи-
мова ракетным крейсером «Варяг» 
под командованием гвардии капита-
на 2 ранга Романа Глушакова в ходе 
сентябрьского тактического учения 
войск и сил Тихоокеанского флота 
«Финвал-2023» под руководством 
главнокомандующего ВМФ адми-
рала Николая Евменова. На фоне 
интересной насыщенной тактиче-
ской обстановки этот корабль чётко 
отработал весь комплекс задач по 
предназначению, на финальном эта-
пе – основную задачу с поражением 
кораблей «противника» главным 
ракетным комплексом «Базальт». 
Стрельба произведена успешно. 

Особенностями этого года под-
готовки в соединении явились, в 
первую очередь, значительное уве-
личение её интенсивности, а также 
придание особого значения реали-
зации и учёту успешного опыта дей-
ствий кораблей Черноморского фло-
та в процессе специальной военной 
операции на Украине.

– Судя по частым дальним похо-
дам, совместным учениям, визитам ко-
раблей соединения в заморские порты, 
важное место в вашей деятельности 
занимает международное сотрудниче-
ство. Ныне уже очередной отряд тихо-
океанцев бороздит моря АТР. Каковы 
его задачи и цели?

– Задачи ОБК ТОФ в составе 
больших противолодочных кораб-
лей «Адмирал Трибуц» и «Адмирал 
Пантелеев», среднего морского тан-
кера «Печенга» под руководством 
капитана 1 ранга Алексея Анцифе-
рова состоят в первую очередь в от-
работке комплекса мероприятий в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
тихоокеанской морской зоне. Эки-
пажи решают ряд задач боевой служ-
бы, связанных с самостоятельным 
выполнением и содействием внеш-
неполитическим акциям Россий-
ской Федерации. В частности, это 
будут заходы в иностранные порты с 
проведением совместных меропри-
ятий с моряками разных стран. Так, 
в начале последней декады октября 
корабли, находясь в  Республике Ин-
донезия (расположена на островах 
Малайского архипелага и западной 
части острова Новая Гвинея, омы-
ваясь водами Тихого и Индийского 
океанов), провели с кораблями ВМС 
этого крупнейшего в мире островно-
го государства учение по маневри-
рованию с отработкой взаимодей-
ствия, связи, построения походных 
порядков. Кроме того, планируется 
большое учение с военно-морскими 
силами Республики Союз Мьянма, 
расположенной в западной части 
полуострова Индокитай. Здесь более 
развёрнуто отработаются вопросы 
взаимодействия в базе, намечены 
представительские мероприятия, 
после чего начнётся морская часть 
манёвров у берегов этой страны. 
Учение включает совместные тре-
нировку по пресечению пиратской 
деятельности, маневрирование и 
плавание кораблей. Ряд элементов 
обязательно закончится фотографи-
рованием на память. Будут, конечно, 
и спортивные, культурные меропри-
ятия в порту Мьянмы, знакомство 
наших моряков с достопримечатель-
ностями, традициями этой страны. 

Да и в других местах дружествен-
ных государств, куда заходят наши 
корабли, отмечается довольно поло-
жительный настрой, все очень рады 
прибытию тихоокеанцев из России. 
По этому поводу проводится ряд 

мероприятий, в том числе соревно-
вания между моряками по футболу, 
перетягиванию каната, организа-
ция интересного и познавательного 
досуга на берегу, предоставляются 
автобусы для экскурсий. Эти меро-
приятия также способствуют укреп-
лению дружественных отношений 
между моряками, народами в целом 
нашей и принимающей стран.

– Как личный состав выдерживает 
длительное нахождение вдали от род-
ных берегов, от семьи?

– Каждому дальнему походу 
предшествует серьёзная подготовка 
в базе. В этом плане отмечу деятель-
ность заместителя командира диви-
зии по военно-политической работе 
капитана 1 ранга Виктора Онищен-
ко, аппарат наших психологов, ко-
торые тщательно изучают психоло-
гические особенности участников 
будущего мореплавания, проводят 
с ними психологические исследова-
ния. Кроме того, командиры кораб-
лей, их заместители, офицеры во-
енно-политического профиля также 
вникают в эти вопросы, в том числе 
в социальную обстановку в коллек-

тиве, учитывая бытовые нужды и 
запросы подчинённых. Поэтому на 
этапе окончания подготовки к тако-
му выходу в море стараемся помочь 
людям разрешить те или иные проб-
лемы, чтобы они с хорошей мотива-
цией и полной отдачей потрудились 
в походе.

И откровенно говоря, для мно-
гих военнослужащих есть хороший 
стимул побывать в составе отряда ко-

раблей за рубежом, познакомиться с 
богатейшей культурой и традициями 
разных стран. Кроме вышеназван-
ных портов, они только в последнее 
время побывали также во Вьетнаме, 
в Малайзии, Индии и Иране.

– Обычно во время заходов в ино-
странные порты на борт российских 
кораблей поднимаются и почётные 
гости, в том числе послы, адмиралы. 
Однако, наверное, неожиданным для 
вас стало недавнее посещение в глав-
ной базе ТОФ фрегата «Маршал Ша-
пошников» главой Корейской Народ-
но-Демократической Республики Ким 
Чен Ыном?

– Экипаж в тот сентябрьский 
день с большим воодушевлением 
отнёсся к тому, что его кораблю ока-
зана столь высокая честь принимать 
председателя Государственного сове-
та, генерального секретаря ЦК Тру-
довой партии, лидера северокорей-
ского государства. Моряки достойно 
подготовились к выполнению этой 
задачи. На фрегате, кроме товарища 
Ким Чен Ына, присутствовали ми-
нистр обороны России генерал ар-
мии Сергей Шойгу и главнокоман-
дующий Военно-Морским Флотом 
адмирал Николай Евменов, другие 
должностные лица. Высокому го-
стю были продемонстрированы ра-
кетные комплексы «Уран», универ-
сальные комплексы крылатых ракет 
«Калибр» и 100-миллиметровая ав-
томатическая артиллерийская уста-
новку А-190, ему подробно рассказа-

ли о характеристиках современного 
российского ракетного и артилле-
рийского оружия морского базиро-
вания, которым оснащён «Маршал 
Шапошников». 

После внимательного осмотра 
фрегата северокорейского лидера 
пригласили в кают-компанию, где 
он записал впечатления в Книге по-
чётных посетителей. В качестве суве-
нира Ким Чен Ыну вручили модель 
боевого корабля.

– Анатолий Васильевич, некото-
рое время назад дивизия обрела иную 
структуру, поскольку в её состав вош-
ли и корабли другого соединения. Что 
это дало в итоге?

– В ходе ранее проведённых орг-
мероприятий по оптимизации орга-
низационных структур Вооружён-
ных Сил в состав дивизии ракетных 
кораблей была включена бригада 
противолодочных кораблей с при-
своением нового наименования. 
Сейчас в нашем соединении про-
ходят службу корабли разных клас-
сов – и ракетно-артиллерийские, и 
многоцелевые, и противолодочные. 
Это делает службу в дивизии насы-

щенной, потому что существенно 
расширился спектр выполняемых 
задач, это требует большего круго-
зора от офицеров штаба, командова-
ния соединением, их умения управ-
лять кораблями, организовывать 
выполнение более разноплановых 
задач по сравнению с двумя отдель-
ными соединениями. 

В последние годы проведён 
огромный объём работ по модерни-

зации вышеназванного фрегата, в 
результате которой он получил уни-
кальный контур для выполнения 
ударных задач, задач по поражению 
надводных кораблей противника. На 
нём поставлен современный ком-
плекс ракетного оружия «Калибр», 
существенно увеличились возможно-
сти «Маршала Шапошникова» по ве-
дению противовоздушной обороны, 
сформирован новый контур управ-
ления за счёт новейших радиотехни-
ческих и радиоэлектронных средств, 
заметно изменились возможности по 
обеспечению корабля связью как при 
ведении самостоятельных действий в 
океанских просторах, так и с привле-
чением к работе штаба. 

Кроме того, соединение актив-
но пополняется за счёт передачи 
в состав флота и, соответственно, 
дивизии корветов проекта 20380.  
Это новейшие многоцелевые ко-
рабли, которые также позволяют 
нам серьёзно расширить диапазон 
выполняемых соединением задач. 
К примеру, в сентябре был поднят 
Военно-морской флаг на корвете 
«Резкий».

– Какие экипажи сегодня опреде-
ляют лицо дивизии, в чём кроются се-
креты их успехов в боевой подготовке?

– В этот предпраздничный день 
мне бы не хотелось выделять какие-
то отдельные экипажи. Хочу, наобо-
рот, отметить существенный вклад 
каждого корабля, каждого военно-
служащего и поблагодарить их за то 

нелёгкое дело, которым они в соста-
ве нашего большого воинского кол-
лектива занимаются. Абсолютно нет 
фокуса на каком-то отдельно взятом 
экипаже, все они равномерно вы-
полняют поставленные перед ними 
задачи, причём успешно, тем самым 
внося заметный вклад в общее вы-
полнение задач дивизии. 

Наши корабли активно при-
влекаются к разным мероприятиям 
на флоте. В этом году четыре из них 
участвовали и участвуют в боевой 
службе, ещё четыре корабля выходи-
ли на тактическое учение «Финвал» 
в акватории Тихого океана и Берин-
гова моря. Кроме того, успешно вы-
полнены задачи по участию наших 
моряков в соревнованиях на призы 
главнокомандующего ВМФ по ряду 
номинаций. Это вопросы и противо-
воздушной обороны, и минных по-
становок, и артиллерийских стрельб, 
и стрельб ударным ракетным оружи-
ем. А в ходе мероприятий в рамках 
внешнеполитических акций кораб-
ли неоднократно участвовали и по-
беждали в международных военно-
морских конкурсах «Кубок моря» 
(из последних – корветы «Громкий» 
и «Совершенный» капитана 3 ранга 
Артёма Шмагина и капитана 2 ранга 
Андрея Казазаева являются их побе-
дителями). 

Словом, все корабли находятся 
на соответствующем уровне готов-
ности, командиры и их экипажи 
достойно выполняют намеченные 
учебные и другие программы. Таким 
образом, лицо соединения определя-
ется каждым его кораблём от корвета 
до БПК и фрегата.

– Наверняка в вашем воинском 
коллективе есть интересные личности, 
которые являются не только профи в 
ратной службе, но и, например, спорт-
сменами, знатоками в какой-то об-
ласти искусства, умельцами в том или 
ином деле? 

– Конечно, такие люди есть в 
каждом экипаже, их увлечения толь-
ко помогают в сплочении личного 
состава, делают жизнь коллектива 
интереснее и разнообразнее. На са-
мом деле базирование соединения в 
столице Дальнего Востока даёт ши-
рокие возможности для реализации 
различных культурных, спортивных 
и прочих увлечений моряков и чле-
нов их семей. Конечно, без отрыва 
от основного своего дела – выхода 
корабля в море. Наши моряки пред-
ставлены в сборных командах фло-

тилии и флота по различным видам 
спорта, много внимания уделяем 
качеству физической подготовки, 
участию в проводимых флотских 
соревнованиях, спартакиадах. Есть 
в дивизии и творческие личности, 
которые занимаются в организуемых 
у нас кружках самодеятельности, вы-
ступают во владивостокском Доме 
офицеров. В их числе мастер спорта 
по гребле на ялах лейтенант Антон 
Леоненко, самобытный поэт стар-
ший лейтенант Илья Канивец. Есте-
ственно, всё это особо востребовано 
в ходе длительных походов, когда 
при возможности организуются са-
модеятельные концерты, состязания 
по волейболу или перетягиванию ка-
ната на вертолётных площадках, всех 
доступных поверхностях корабля. Во 
время таких мероприятий их участ-
ники подчас проявляют изобрета-
тельность, творческие задатки, тем 
самым скрашивая будни экипажа в 
отрыве от родного дома.

– А каково лейтенантское по-
полнение в этом году, какое внимание 
уделяется его адаптации в экипажах, 
вхождению в строй на первичных офи-
церских должностях?

– Становлению недавних вы-
пускников военно-морских вузов 
уделяем очень большое внимание, 
ведь это наше будущее, на них со 
временем будет прочно держаться 
наш флот. И надо отметить, благода-
ря широкому спектру выполняемых 
задач, значительным показателям 

наплаванности кораблей, нахожде-
ния экипажей в море (327 суток, 115 
тысяч морских миль, что на 12 про-
центов больше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года!) 
у нас выработана хорошая морская 
школа, с помощью опытных настав-
ников молодые офицеры достаточ-
но быстро овладевают на практике 
необходимыми моряку навыками и 
умениями. Особенность службы в 
соединении в том, что лейтенанты 
буквально с первых дней службы 
окунаются в интенсивную учебно-
боевую деятельность, сразу стано-
вятся участниками океанских похо-
дов, различных выходов на учения. 
В таких условиях боевая учёба идёт 
быстрее.

Мы очень довольны всё возрас-
тающим качеством офицерского 
пополнения, ребята приходят на 
службу с горящими глазами, боль-
шим интересом к морской службе, 
морскому делу. В их числе есть золо-
тые медалисты, краснодипломники. 
И в условиях интенсивной работы в 
море скоро сдают все положенные 
зачёты, успешно интегрируются в 
уже сплочённые экипажи. Тем бо-
лее, экипажи у нас очень дружные, 
между ними существует негласный 
дух соперничества: все стремятся к 
присвоению, например, почётного 
звания «ударный». Сейчас это звание 
носят четыре корабля, и люди этим 
гордятся, имеют знаки отличия. 
Остальные стараются подтянуться к 
лидерам, повысить качество подго-
товки, выйти на такой же уровень. То 
есть идёт здоровое военно-морское 
соревнование. Это тоже значимый 
моральный фактор для вновь при-
бывшего пополнения, чтобы иметь 
перед собой высокие цели.

– Каковы традиции проведения 
вашего профессионального праздника 
в море и в пределах береговой базы?

– Конечно, День моряка-
надвод ника – это особый день для 
нашего брата. В первую очередь это 
повод для проведения торжествен-
ных мероприятий, повод поблаго-
дарить людей за напряжённый каж-
додневный труд с объявлением в 
праздничном приказе отличивших-
ся, поощрением военнослужащих, 
наиболее ярко проявивших себя в те-
чение года. Эта работа организована 
в целом на флоте, лучшие из лучших 
поощряются решениями команду-
ющих ТОФ и флотилии, командира 
соединения и командиров кораблей. 
Стараемся, чтобы все наиболее до-
стойные моряки были отмечены за 
вклад в общее дело, в том числе с 
вручением государственных и ве-
домственных наград. Кроме того, это 
повод для проведения различного 
спектра культурно-досуговых меро-
приятий: концерта и торжественно-
го собрания в Доме офицеров флота, 
выступлений флотских артистов на 
боевых кораблях, особенно для ма-
тросов, проходящих службу по при-
зыву. Используем и возможности для 
посещения личным составом музеев, 
театров города. И конечно, стара-
емся предоставить это время воен-
нослужащим для проведения его с 
семьями, любимыми и друзьями. Те 
же, кто находится в море, встреча-
ют День моряка-надводника в иной 
стихии, однако также не обделены 
поздравлениями и поощрениями от 
командования, теплом экипажа. 

– Каковы планы на ближайшую 
перспективу?

– Это прежде всего своевремен-
ное развёртывание боевой учёбы 
на зимний период обучения, отра-
ботка комплекса  мероприятий по 
подготовке экипажем переданного 
в наше соединение корвета «Рез-
кий». Также кораблям спланиро-
ваны многие мероприятия, основ-
ным из которых будет выполнение 
очередных задач боевой службы в 
различных частях Мирового оке-
ана. А ещё предстоит насыщенное 
международное военно-морское 
сотрудничество с представителя-
ми дружественных нам государств 
АТР. Кроме того, ждём ряд очень 
интересных учений, манёвров ко-
раблей флотского уровня с выпол-
нением упражнений учебно-бо-
евых стрельб. Следующий год не 
должен уступать по интенсивности 
году текущему. 
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  –    
В правофланговой дивизии надводников Краснознамённого Тихоокеанского флота подвели предварительные итоги ратного труда 
в уходящем учебном году

Капитан 1 ранга Анатолий Величко: «Все наши корабли имеют 
соответствующий уровень готовности, командиры и их экипажи 
достойно выполняют учебные и другие программы. Таким образом, лицо 
соединения определяется каждым его кораблём от корвета до фрегата»

Капитан 1 ранга Анатолий ВЕЛИЧКО.



Сергей НЕСТЕРОВ

Североатлантическому альянсу сле-
дует более целенаправленно го-
товиться к конфликту с Россией 
в Арктике. К этому призвал пред-
седатель военного комитета НАТО 
адмирал Роб Бауэр в интервью 
агентству Блумберг, тем самым 
ещё раз подтвердив, что альянс на-
мерен следовать курсом конфрон-
тации с нашей страной, принужде-
ния её к фактической капитуляции 
перед коллективным Западом.

По словам натовского воена-
чальника, таяние льдов в Арктике 
открывает новые возможности по 
освоению природных ресурсов за 
полярным кругом и использованию 
новых морских путей. Для обеспе-
чения интересов альянса в регио-
не разработан региональный план 
«Север», реализация которого воз-
ложена на командование объеди-
нённых сил НАТО, расположенное 
в Норфолке.

«Север» является составной ча-
стью генерального плана развёрты-
вания сил альянса против России 
в Европе, который был принят на 
состоявшемся 11–12 июля в Виль-
нюсе саммите НАТО и который 
включает ещё два региональных 
плана – для Центральной Европы 
(он распространяется на Балтий-
ское море и Центральноевропей-
ский регион) и для Средиземномор-
ского и Черноморского регионов. 
Всего под командование альянса 
выделяются войска общей числен-
ностью до 300 тысяч военнослужа-
щих, значительные морские и воз-
душные силы, создаётся логистика 
для быстрой переброски на восточ-
ный фланг подкреплений из США 
и других государств НАТО.

С точки зрения Бауэра, коман-
дование в Норфолке в целом справ-
ляется с возложенными на него 
задачами по реализации плана «Се-
вер». «Оно заботится о том, чтобы 
расположение сил НАТО поддержи-
вало арктические операции и обе-
спечивало большую слаженность 

обороны в Арктике», – заявил пред-
седатель военного комитета НАТО. 
Вместе с тем, считает он, этого уже 
недостаточно, необходимо наращи-
вать усилия альянса в плане подго-
товки к военному противостоянию 
с Россией в этом регионе.

В этой связи нельзя не заметить, 
что практически в это же время, точ-
нее, 23 октября, Белый дом опубли-
ковал план реализации 10-летней 
арктической стратегии, который 
включает новые директивы для ми-
нистерства обороны США по рас-
ширению американского военного 
присутствия и военной активности 
в регионе. В их число входят требо-
вания по улучшению понимания 
оперативной обстановки в Арктике, 
размещению войск и средств в ре-
гионе, а также организации работы 
с соответствующими союзниками 
и партнёрами. «Чтобы обеспечить 
наши интересы по мере роста внима-
ния, инвестиций и активности в Ар-
ктике в ближайшие десятилетия, Со-
единённые Штаты будут наращивать 
и использовать как военный, так 
и гражданский потенциал в Арктике 
по мере необходимости для сдержи-
вания угроз, в том числе обуслов-
ленных геополитической напря-
жённостью в отношениях с Россией 
и КНР», – говорится в документе.

Одной из конкретных задач, как 
указывается, является модерниза-
ция и расширение возможностей 
североамериканского командова-
ния воздушно-космической оборо-
ны (НОРАД), которое осуществляет 
постоянное наблюдение в крайних 
северных широтах. В настоящее 
время командование НОРАД в це-
лях улучшения осведомлённости 
о ситуации в регионе занято поиска-
ми новых возможностей для этого – 
от РЛС дальнего действия до искус-
ственного интеллекта. В этой связи 
Белый дом поручил министерству 
обороны выделить средства на об-
новление существующих и разра-
ботку новых средств наблюдения, 
моделирования и анализа данных 
в режиме реального времени для 
Арктического региона.

Кроме того, новый документ 
Белого дома нацеливает Пента-
гон и национальное управление 
по аэронавтике и исследованию 
космического пространства на то, 
чтобы «улучшить возможности 
связи и определения местоположе-
ния, навигации и синхронизации 
путём развития сетей связи и пере-
дачи данных, способных работать 
в северных широтах». Отмечается, 

что доступность спутниковой связи 
и GPS для вооружённых сил США 
в Арктике крайне ограничена, по-
скольку соединяющие каналы пере-
дачи данных становятся нестабиль-
ными из-за больших расстояний. 
Поэтому начато изучение новых 
способов передачи данных, в том 
числе речь идёт о развёртывании 
группировок спутников на низкой 
околоземной орбите.

План реализации арктической 
стратегии направлен, кроме того, 
на наращивание группировки сил 
и активизацию учений, ориентиро-
ванных на Арктику. «Соединённые 

Штаты будут поддерживать и в со-
ответствии с требованиями совер-
шенствовать и расширять военное 
присутствие в Арктике в поддержку 
обороны нашей страны, глобальной 
военной проекции и целей сдержи-
вания», – говорится в документе.

Белый дом также поручает 
Пентагону использовать регио-
нальные военные учения, такие 
как Arctic Edge и Arctic Challenge, 

проводимые совместно с союзни-
ками и партнёрами «для разработ-
ки и укрепления планов обороны 
страны в Арктике и осуществле-
ния совместного присутствия», 
в дополнение к другим трениров-
кам в условиях холодной погоды 
и арктических операций.

План реализации предусматри-
вает расширение партнёрских от-
ношений с Канадой и арктическими 
странами НАТО для проведения ряда 
мероприятий, включая совместные 
учения, подготовку по операциям 
в арктическую погоду и общую опе-
ративную совместимость.

Следует заметить, что США об-
ладают в Заполярье немалыми бое-
выми силами, начиная от авиабаз на 
Аляске с более чем сотней истреби-
телей пятого поколения F-35 и F-22 
и заканчивая атомными подвод-
ными лодками в арктических мо-
рях. Основным же формированием 
американских сухопутных войск, 
ориентированным на действия 
в арк тических широтах, является 
11-я воздушно-десантная дивизия, 
восстановленная в прошлом году.

По словам её командира ге-
нерал-майора Брайана Эйфлера, 
которые приводит американское 
издание Breaking Defense, боевые 
действия в высоких широтах имеют 
ряд существенных особенностей, 
особенно в плане применения во-
оружений и боевой техники. 

«Если вы возьмёте с собой мо-
бильный телефон и вытащите его на 
две минуты, его заряд снизится со 
100 процентов до нуля», – подчёрки-
вает он. И добавляет, что для обеспе-
чения успеха в регионе приходится 
разрабатывать и создавать практи-
чески всё – от изолированных но-
силок, предохраняющих раненых от 
замерзания, до новой конструкции 
лыж. «Я не думаю, что, когда тем-
пература ниже минус 65 градусов, 
вы будете делать что-то ещё, кроме 
как пытаться согреться. А тот, кто 
сможет сохранить тепло, побеж-
дает», – говорит генерал-майор. 
«Но, – добавил он, – возможно, при 
температуре минус 30 вы сможете 
сражаться».

Нельзя не обратить внима-
ния, что наряду с США активный 
интерес к военному присутствию 
в Арктике в последние годы про-
являет Великобритания. Более 
того, в Лондоне считают, что Со-
единённое Королевство, будучи 
крупной регио нальной державой, 
может во многом заменить США 
и обеспечить силам альянса боль-
шую стратегическую глубину. Во 
всяком случае, в военном ведом-
стве королевства полагают, что 
благодаря многопрофильному 
присутствию и специализирован-

ным возможностям, включая ло-
гистические и разведывательные, 
Великобритания является лучшей 
европейской страной для доставки 
«сквозных» трансатлантических 
подкреплений из США на восточ-
ный фронт НАТО.

С этой целью Великобрита-
ния наращивает наземное и при-
брежное присутствие в Арктике. 
В частности, она развернула в этом 
марте на севере Норвегии военную 
базу Кэмп Викинг, которая стала 
главным центром подготовки бри-
танских военнослужащих, прежде 
всего морских пехотинцев, для дей-
ствий в арктических широтах. 

По договорённости с властями 
Норвегии эта база будет функцио-
нировать в течение ближайших де-
сяти лет. К концу 2023 года числен-
ность личного состава базы будет 
доведена до четырёх тысяч человек. 
В Лондоне намерены превратить 
базу Кэмп Викинг и расположен-
ные рядом с ней авиабазу Бардуфосс 
и порт в Серрейсе в передовой опе-
ративный регион для развёртыва-
ния сил НАТО.

В Североатлантическом альян-
се не скрывают, что рассчитывают 
широко задействовать в этом плане 
Финляндию и Швецию, которые 
имеют территории на Крайнем Се-
вере, ледоколы и другое оборудова-
ние, необходимое для действий за 
полярным кругом. И хотя Швеция, 
в отличие от Финляндии, ещё не 
стала членом НАТО, её власти уже 
заявляют о готовности предоставить 
в распоряжение альянса свои во-
оружённые силы и военные базы. 
Недавно министр обороны Швеции 
Пол Йонсон заявил, что Вашингтон 
и Стокгольм намерены заключить 
соглашение, предусматривающее 
предоставление доступа армии 
США к шведским базам и другой 
военной инфраструктуре. 

По информации газеты Dagens 
Nyheter, в ходе переговоров обсуж-
дался вопрос об использовании баз 
вблизи таких городов, как Эстер-
сунд, Лулео, Гётеборг, а также на 
острове Готланд.

Мария ТОМИЛЕНКО 

Военнослужащие российского Цен-
тра по примирению враждующих 
сторон и контролю за перемеще-
нием беженцев в Сирийской Араб-
ской Республике доставили гума-
нитарный груз для школьников 
в населённый пункт Диабия провин-
ции Риф-Дамаск. В здании местной 
общественной организации пред-
ставителями ЦПВС было выдано 
300 продовольственных наборов. 
В состав каждого набора входит 
до 10 кг таких продуктов питания, 
как мука, рис, чай, сахар и расти-
тельное масло. Помимо продоволь-
ственных наборов, доставлена одна 
тонна вещевого имущества.

Также в рамках гуманитарной 
акции в Диабии был развёрнут 
медицинский пункт. Начальник 
медицинской службы группиров-
ки войск «Дамаск» провёл осмотр 
местного населения. Жители полу-
чили необходимые медикаменты 
и рекомендации по лечению. Мест-
ные муниципальные власти тепло 
поблагодарили российских воен-
нослужащих и выразили им призна-
тельность за оказанную помощь. 
Отмечалось, что в условиях санкций 
Запада именно бескорыстная по-
мощь России помогает местному 
населению справляться с трудно-

стями послевоенного восстановле-
ния страны. 

Всего за время работы российско-
го ЦПВС были организованы и про-
ведены 3611 гуманитарных акций. 
Сирийским гражданам доставлено 
и распределено 7618,55 тонны про-
довольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимости. 

В Сирии продолжается выпол-
нение положений российско-турец-
кого меморандума о взаимопони-

мании, принятого 22 октября 2019 
года. Проведено патрулирование 
подразделениями российской воен-
ной полиции в провинции Ракка по 
маршруту Айн-Иса – Эль-Тервазия 
и обратно, в провинциях Хасеке 
и Ракка по маршруту Телль-Тамр – 
Эль-Тервазия и обратно.

Осуществляется контроль за со-
блюдением режима прекращения 
боевых действий между враждую-
щими сторонами. Заместитель ру-
ководителя ЦПВС контр-адмирал 
Вадим Кулить сообщил 30 октября 
на брифинге, что за прошедшие сут-

ки в Идлибской зоне деэскалации 
зафиксированы три обстрела пози-
ций сирийских правительственных 
войск со стороны террористических 
группировок «Джебхат ан-Нусра» 
и «Исламская партия Туркестана» 
(запрещены в РФ): в провинции 
Алеппо – один обстрел, в провин-
ции Идлиб – два обстрела.

ВКС России нанесли авиацион-
ные удары по объектам незаконных 
вооружённых формирований, при-

частных к обстрелам позиций пра-
вительственных войск. Поражены 
пункты управления боевиков в рай-
онах населённых пунктов Инкзик 
и Баб-Аллах провинции Идлиб.

Авиация так называемой между-
народной антитеррористической 
коалиции во главе с США продол-
жает создавать опасные ситуации 
в небе Сирии, осуществляя полёты 
в нарушение протоколов декон-
фликтации либо с нарушением 
воздушного пространства Сирии. 
В районе Эт-Танф за сутки зафик-
сированы 12 нарушений тремя 

парами истребителей F-15, двумя 
парами истребителей F-16, и двумя 
многоцелевыми беспилотными ле-
тательными аппаратами MQ-1C.

Подобными действиями, под-
черкнул Вадим Кулить, коалиция 
продолжает создавать опасные 
предпосылки для авиационных ин-
цидентов и происшествий, а также 
обостряет обстановку в воздушном 
пространстве Сирии.

30 октября с 01.33 до 01.35 два 
тактических истребителя F-16 ВВС 
Израиля из воздушного простран-
ства оккупированных Голанских 

высот нанесли удар двумя управля-
емыми авиабомбами по позициям 
вооружённых сил САР в провинции 
Деръа. Повреждены объекты ин-
фраструктуры военного назначе-
ния. Жертв и пострадавших нет.

* * *
Постоянный представитель 

России при ООН Василий Небен-
зя, выступая в Нью-Йорке на засе-
дании Совета Безопасности ООН, 
заявил, что США совершили грубое 
нарушение норм международного 
права и суверенитета Сирии, нанеся 

удары по объектам на её террито-
рии. «26 октября силы Соединён-
ных Штатов по приказу президен-
та Джо Байдена нанесли удары по 
двум объектам в районе города Бу-
Кемаль, – сказал он. – В Вашинг-
тоне заявили, что атака была пред-
принята в рамках реализации так 
называемого права на самооборону 
на американский манер – за тыся-
чи километров от территории самих 
США. Подобные нелегитимные 
действия Вашингтона являются не 
чем иным, как грубым нарушением 
суверенитета Сирии и норм между-
народного права». 

По словам российского дипло-
мата, в условиях обострения изра-
ильско-палестинского конфликта 
такие действия чреваты крайне 
опасными последствиями и могут 
спровоцировать вооружённую эска-
лацию в масштабах всего региона.

В свою очередь заместитель по-
стоянного представителя Сирии 
при ООН Аль-Хакам Данди за-
явил, что Дамаск просит Совет Без-
опасности ООН прервать молчание 
и привлечь к ответственности вино-
вных в атаках на гражданские аэро-
порты Сирии. «Всего за 10 дней на 
два гражданских аэропорта в Сирии 
были совершены четыре атаки, в ре-
зультате которых работа этих двух 
аэропортов была приостановлена 
и которые также затруднили гума-
нитарные операции ООН в Сирии. 
<...> Мы призываем Совет Безопас-
ности прервать молчание, выпол-
нить взятые на себя обязательства, 
осудить эти атаки и привлечь к от-
ветственности совершивших их», – 
сказал Данди.

Германия
СПЕЦНАЗ ОЖИДАЕТ КОМАНДЫ

Бундесвер перебросил на Кипр 
и в Иорданию около тысячи воен-
нослужащих на случай, если потре-
буется эвакуация немецких граж-
дан из Ближневосточного региона, 
в первую очередь из Израиля. Боль-
шинство военнослужащих находит-
ся сейчас на Кипре. Там развёрнут 
штаб, который будет координи-
ровать ход возможной эвакуации. 
В Иордании дислоцированы под-
разделения спецназа из состава KSK 
(Kommando Spezialkräfte). Прави-
тельство ФРГ уже организовало 
эвакуационные рейсы из Израиля, 
которыми воспользовались около 
3,5 тысячи немецких граждан.

НА ПОДДЕРЖКУ ВСУ 
НЕ ХВАТИТ СРЕДСТВ

Министерство обороны ФРГ 
обеспокоено тем, что в представ-

ленном министерством финансов 
проекте бюджета на 2024 год не 
хватает более 5 млрд евро на во-
енную помощь Украине. По дан-
ным газеты Bild, министр финан-
сов Кристиан Линднер заложил 
на 2024 год 4 млрд евро для ВСУ. 
3,1 млрд – на уже одобренные 
проекты, 770 млн – на поддерж-
ку по линии МИД Германии, 120 
млн – на новые военные про-
екты. Как считает министерство 
обороны ФРГ, потребности ВСУ 
гораздо выше. Ожидается, что 
Киев дополнительно запросит 
в следующем году около 5,22 млрд 
евро: 880 млн – на укрепление 
системы ПВО, 675 млн – на бро-
нетехнику, 390 млн – на повыше-
ние эффективности инженерных 
войск, 935 млн – на защитную 
экипировку, 2,34 млрд – на под-
держание техники в исправном 
состоянии, запчасти, ремонт. 
Кроме того, в проекте бюджета не 
заложены 525 млн евро для бун-
десвера на замену переданной на 
Украину техники. Окончательно 
бюджет на 2024 год должен быть 
принят в середине ноября. Об-
щий объём помощи Украине со 
стороны ФРГ – гуманитарной, 
финансовой и военной – за по-
следние полтора года составил 
около 23 млрд евро.

Израиль
РАЗВЕДСЛУЖБЫ «ПРОСПАЛИ» 
НАПАДЕНИЕ

Американская газета The New 
York Times сообщила, что израиль-
ские спецслужбы ещё год назад пере-
стали прослушивать разговоры бое-
виков движения ХАМАС по рациям, 
поскольку сочли это «бесполезной 
тратой сил». В связи с тем, что по-
добные данные не поступали, ещё 
в три часа ночи 7 октября развед-
службы не могли точно объяснить 
непривычную активность боевиков 
в секторе Газа, которую восприняли 
как очередное учение. У израиль-
тян возникло лишь подозрение, что 
ХАМАС может попытаться совер-
шить небольшую атаку на Израиль, 
в связи с чем командование прика-
зало переместить на южную грани-
цу Израиля контр террористическое 
подразделение. Однако вплоть до 
начала нападения никто не верил, 
что ситуация может «зайти так да-
леко». В израильском разведсооб-
ществе считали более вероятным 
вариантом нападение радикальных 
исламистов на Западном берегу реки 
Иордан. Американские спецслужбы, 
как утверждает The New York Times, 
в последние годы перестали по-
могать Израилю со сбором данных 
о ХАМАС и его планах, поскольку 

были убеждены, что Израиль сможет 
справиться с этим сам. Более того, 
США планировали с помощью пале-
стинских боевиков собирать инфор-
мацию о деятельности других экс-
тремистских группировок в регионе.

ПЕРЕШЛИ К ТРЕТЬЕМУ ЭТАПУ 
ОПЕРАЦИИ

Израиль перешёл к третьему 
этапу операции «Железные мечи» 
в секторе Газа. «Мы в гуще войны. 
Мы поставили перед собой чёткую 
цель уничтожить военный и управ-
ленческий потенциал ХАМАС. Мы 
делаем это систематически. Пер-
вый блокирующий этап завершён. 
Второй этап – удары по ним с воз-
духа – продолжается всё время. 
Третий этап – Армия обороны Из-
раиля расширила наземное втор-
жение в сектор Газа. Она делает это 
размеренными, очень мощными 
шагами», – говорится в заявлении 
премьер-министра Биньямина Не-
таньяху, размещённом в аккаунте его 
офиса в соцсети X (бывший «Твит-
тер»). Как сообщила утром 31 октя-
бря пресс-служба Армии обороны 
Израиля, за сутки нанесены удары 
по 300 военным целям в секторе 
Газа, поражены «противотанковые 
и ракетные пусковые установки 
в шахтах, а также военные комплек-

сы внутри подземных туннелей».
Тем временем число жертв в сек-

торе Газа превысило восемь тысяч 
человек. Около 18 тысяч получили 
ранения. В Израиле погибли бо-
лее 1,4 тысячи человек, в том числе 
315 военнослужащих. По словам 
генерального комиссара Ближнево-
сточного агентства ООН для помо-
щи палестинским беженцам и орга-
низации работ Филиппа Лаззарини, 
женщины и дети составляют поряд-
ка 70 процентов погибших в Газе, 
в анклаве за три недели было убито 
почти 3,2 тысячи детей.

Литва
ГОТОВЯТСЯ К ПРИЁМУ 
НЕМЕЦКОЙ БРИГАДЫ

Мотопехотная бригада бундес-
вера, которую планируется пере-
бросить из Германии в Литву, будет 
дислоцироваться в Вильнюсе, Ру-
кле и Руднинкае. Об этом сообщил 
журналистам министр обороны 
балтийской республики Арвидас 
Анушаускас. Детали, по его словам, 
согласовываются с германской сто-
роной. «Потребности армии Литвы, 
в значительной мере состоящей из 
служащих по призыву срочников, 
и бригады бундесвера из профессио-
нальных военнослужащих, которые 
прибудут в Литву на три года, раз-

ные. Их необходимо согласовать», – 
отметил министр. Большую часть 
бригады бундесвера намечено пере-
бросить в Литву в 2026 году.

США
ОЩУЩАЕТСЯ ДЕФИЦИТ 
БОЕПРИПАСОВ 

Газета Politico пишет, что не-
обходимость осуществления по-
ставок вооружений двум странам 
(Украине и Израилю) формирует 
«переломный момент» для амери-
канской оборонной промышлен-
ности. Впервые за последние 30 лет, 
по сути, одновременно идут два ре-
альных конфликта и существует по-
тенциальный третий в трёх разных 
регионах мира. Так считает вице-
президент по международным де-
лам ассоциации аэрокосмической 
промышленности Дак Хардвик, 
мнение которого привела газета. 
Третьей страной является Тайвань, 
для которого США являются ос-
новным поставщиком вооружений. 
В связи с острой необходимостью 
в вооружениях для поставки в зоны 
двух зарубежных конфликтов вну-
три Пентагона создана группа спе-
циалистов, которая «прочешет арсе-
налы США в поисках боеприпасов». 

По сообщениям информагентств
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НАТО наращивает военное присутствие за полярным кругом и готовится к военному противостоянию

     !
Военнослужащие Вооружённых Сил РФ провели очередную гуманитарную акцию в провинции Риф-Дамаск

Белый дом обнародовал план реализации 
10-летней арктической стратегии

Сирийским гражданам доставлено 
и распределено свыше 7618 тонн 
продовольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимости



Екатерина МАРТЬЯНОВА 

Этой премии офицер был удостоен 
по результатам 2022 года за разра-
ботку и внедрение новой технологии 
испытаний образцов вооружения, 
военной и специальной техники на 
стойкость и безопасность экс-
плуатации в условиях воздействия 
электромагнитных факторов 
естественного и искусственного 
происхождения. К успеху офицера 
12-го Центрального научно-иссле-
довательского института Минобо-
роны России подполковника Ивана 
Фисенко привёл долгий и продуктив-
ный путь научных изысканий в об-
ласти модернизации вооружения, 
военной техники, комплексов и си-
стем военного назначения. 

Военная стезя была выбрана 
учёным неспроста. Мальчик родил-
ся в семье офицера и медицинской 
сестры. А вскоре после его рожде-
ния из города Камышина, что на 
берегу Волги, семья переехала к ме-
сту службы отца на Северном флоте 
в город Североморск. 

– Родители всегда меня брали на 
различные мероприятия для воен-
нослужащих – на парады и постро-
ения военных моряков Краснозна-
мённого Северного флота в День 
Победы, 23 Февраля, День Воен-
но-Морского Флота, – вспоминает 
подполковник Фисенко. – Непере-

даваемая красота парадной военно-
морской формы, блеск и бряцание 
кортиков, белоснежные кашне, 
фуражки и матросские бескозыр-
ки с золотыми буквами «Северный 
флот» на ленточках с якорями на 
всю жизнь врезались в память, как 
и суровый северный климат, прони-
зывающий ветер и полярные ночи.

Отец всегда был примером для 
маленького Вани, а бабушка с само-
го раннего детства рассказывала лю-
бимому внуку о прадеде-танкисте, 
в честь которого его назвали. 

– Он погиб в одном из танко-
вых боёв в 1942 году, – рассказывает 

Иван Дмитриевич. – К тому мо-
менту, как мне пришло время идти 
в школу, я уже отчётливо понимал, 
что по примеру деда и отца я хочу 
стать офицером. И, что самое ин-
тересное, моему желанию никто не 
противился.

А пошёл в 1-й класс будущий 
военный учёный в своём родном 
Камышине, куда вместе с родите-
лями вернулся по завершении во-
енной карьеры отца. Школа № 12, 
в которой учился будущий офицер, 
с 2001 года носит имя Героя Россий-
ской Федерации Александра Кол-
гатина, геройски погибшего в ходе 
контртеррористической операции 
в Северо-Кавказском регионе. Не-
удивительно, что патриотическая 
направленность учебного заведения 
только укрепила желание Ивана 
Фисенко посвятить жизнь служе-
нию Отчизне. 

– С 5-го класса нас, мальчишек, 
отбирали в специальные классы. 
Мы ходили в военной форме, а ос-
новной акцент преподаватели дела-
ли на такие дисциплины, как физи-
ка, математика, физическая и даже 
строевая подготовка, – рассказыва-
ет офицер о школьной поре. 

Он учился всегда хорошо и по-
сле выпускных экзаменов подал 
документы для поступления в Во-
енный инженерно-технический 
университет, расположенный 
в Санкт-Петербурге. Знаний, кото-

рые опытные учителя передавали 
школьникам, с лихвой хватило для 
того, чтобы абитуриент после всту-
пительных испытаний смог выбрать 
понравившийся ему факультет 
энергетики. 

Способный и горящий жела-
нием обучаться новому курсант 
впитывал всё, что старался донести 
до подопечных сильный профес-

сорско-педагогический коллектив 
ВИТУ.

– На всех кафедрах нам препо-
давали дисциплины авторы учебни-
ков. При этом много внимания они 
уделяли не только теоретической, 
но и практической отработке навы-
ков на лабораторных стендах поли-
гонов, – отмечает военный учёный.

Получая такой багаж знаний, 
курсант захотел ещё больше углу-
биться в суть и тонкости электро-
физических процессов. И поста-
вил себе цель – после выпуска 
из института продолжить службу 
в научно-исследовательской орга-
низации Минобороны России. 

Однако осуществить её удалось 

не сразу. Окончившего университет 
с отличием лейтенанта Ивана Фи-
сенко по распределению направили 
в качестве начальника отделения 
эксплуатации на один из объектов 
12-го Главного управления Мини-
стерства обороны РФ. А по прибы-
тии к месту службы офицеру сооб-
щили, что его должность подлежит 
сокращению.

– Учитывая мой высокий сред-
ний балл, мне было предложено 
продолжить службу в 12-м Цен-
тральном научно-исследователь-
ском институте. Я был искренне 
рад такому предложению, и вскоре 
состоялось моё назначение на пер-
воначальную должность младшего 

научного сотрудника, – говорит 
Фисенко. 

С теплотой и благодарностью 
подполковник вспоминает свои 
первые шаги в военной науке. 

– Моим наставником в инсти-
туте был Павел Сидорюк. В тот пе-
риод отдел не вылезал из выездных 
испытаний, и только за первый год 
службы посчастливилось принять 
участие в испытаниях  более чем 
15 объектов. Сейчас их намного 
больше, – говорит он. – Мне вы-
пала честь служить в научно-испы-
тательном центре, в потрясающем 
коллективе специалистов-учёных.

Наставники – старшие това-
рищи помогали начинающему 

специалисту с выбором направле-
ния исследований. А постоянные 
интересные для молодого офи-
цера командировки, испытания 
новейшего вооружения и военной 
техники, научные конференции, 
форумы, передовое по мировым 
стандартам испытательное обору-
дование, как и в целом творческая 
обстановка, по словам Ивана Дми-
триевича, дали ему мотивацию, 
позволили реализовать свой по-
тенциал, применить знания и уме-
ния на практике.

В настоящее время деятельность 
военного учёного и его коллег на-
правлена на исследования, испыта-
ния перспективных образцов воору-
жения и военной техники. 

– Основная задача, по моему 
мнению, заключается в разработ-
ке такого образца вооружения, 
сам факт существования которого 
у России навсегда отобьёт у наших 
западных оппонентов желание не 
только посягать на суверенитет, но 
даже вмешиваться во внутренние 
дела нашей страны, – отмечает Фи-
сенко.

Свободное от науки время офи-
цер старается уделять семье – жене, 
дочери и сыну, с которым он зани-
мается радиоэлектроникой, робото-
техникой и программированием. Не 
исключено, что мальчик в будущем 
пойдёт по стопам отца.

А ещё Иван Дмитриевич пред-
почитает тихий отдых на природе. 
Тем более что вокруг Сергиева По-
сада, где он живёт, много живопис-
ных мест, там он может ненадолго 
отвлечься от напряжённого ум-
ственного труда. А после с новыми 
силами вернуться в строй и про-
должить службу во благо России. 

Марат ЧЕРНЫШОВ 

Торжественное мероприятие при-
урочено к 115-летию со дня рождения 
крупного руководителя. Церемония, 
организованная Главным командова-
нием Сухопутных войск, прошла под 
руководством начальника кафедры 
оперативного искусства военного 
учебно-научного центра Сухопутных 
войск «Общевойсковая ордена Жукова 
академия Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации» (ВУНЦ СВ «ОВА 
ВС РФ») генерал-майора Андрея 
Болдырева.

В памятной церемонии приняли 
участие офицеры Главного коман-
дования Сухопутных войск, слу-
шатели ВУНЦ СВ «ОВА ВС РФ», 
курсанты Московского высшего 

военного общевойскового команд-
ного училища, воспитанники Мос-
ковского суворовского военного 
училища, ветераны Сухопутных 
войск, Вооружённых Сил, близкие 
родственники, в том числе внук 
Сергей Немцов.

– В любой семье есть такие род-
ственники. Кто-то воевал на фрон-
те, кто-то сражался в тылу, у всех 
есть большие истории. Важно не 
забывать свою кровь, родню, тех, 
кто прошёл большой путь. У нас нет 

другого пути, необходимо сохранять 
память и историческую правду. У 
нас страна героев. Кровь даёт о себе 
знать, ты не можешь отступить, – 
сказал внук Дмитрия Устинова.

Главное командование Сухопут-
ных войск регулярно организует па-

мятные мероприятия у некрополя 
у Кремлёвской стены, где захоронен 
прах выдающихся военачальников.

Дмитрий Устинов родился 
30 октября 1908 года в Самаре в се-
мье рабочего. В 1922 году вступил 

добровольцем в Красную Армию 
в 12-й Туркестанский полк. Уча-
ствовал в боевых действиях с басма-
чами.

После демобилизации в 1923 го-
ду учился в профессионально-тех-
нической школе в городе  Макарье-
ве Костромской губернии. Будущий 
нарком вооружения СССР прошёл 
путь от простого слесаря до инжене-
ра-конструктора на заводе. 

С 9 июня 1941 по 15 марта 
1946 года Устинов – нарком воору-
жения СССР. Проявил себя как зна-
ющий, хорошо владеющий делом 
руководитель. Благодаря его усили-
ям была блестяще организована ра-
бота всего военно-промышленного 
комплекса СССР.

С 1946 по 1953 год Дмитрий 
Устинов – министр вооружения 

СССР, активно участвовал в ракет-
ном проекте. Под его началом было 
создано 7-е Главное управление 
в Министерстве обороны СССР, 
которое всецело занималось ракето-
строением.

С апреля 1976 по декабрь 
1984 года – министр обороны СССР.

30 июля 1976 года Дмитрию 
Устинову было присвоено высшее 
воинское звание – Маршал Совет-
ского Союза.
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Марат ЧЕРНЫШОВ 

Этот юбилей не единственный, 
также в этом году исполняется 
85 лет со дня образования Ярослав-
ского высшего военного финансово-
го ордена Красной Звезды училища 
имени генерала армии А.В. Хрулёва 
и 130 лет со дня рождения первого 
военного финансиста и организа-
тора финансовой службы Красной 
Армии Михаила Лезгинцева. В че-
реде праздничных событий – от-
крытие стелы, посвящённой соз-
дателям и первым руководителям 
Ярославского военного финансово-
го училища, участникам Великой 
Оте чественной войны.

22 октября 1918 года впервые 
в истории отечественных Воору-
жённых Сил приказом Реввоенсо-
вета Республики № 135 было объ-
явлено положение о финансовом 
отделе при Реввоенсовете Рес-
публики, был введён в действие 
юридический документ о само-
стоятельном финансовом органе, 
который положил начало созда-
нию финансово-экономической 
службы Вооружённых Сил. В во-
енное, послевоенное и мирное 
время финансово-экономическая 
служба непрерывно развивалась, 
а её роль постоянно возрастала.

Всё это благодаря людям, чей 
вклад в общее дело неоценим. Их 
самоотдача и высокий профес-
сионализм создали надёжную 
опору для нашей страны, чтобы 
мы могли смело смотреть в бу-
дущее. Именно таких офицеров-
финансистов обучали в стенах 
Ярославского высшего военного 
финансового училища. Оно под 
разными названиями и в раз-
ном статусе (училище, институт, 
академия) работало в Ярославле 
с 1957 по 2010 год. Тем не менее 
днём рождения Ярославского 
военного финансового училища 
считается 26 октября 1938 года. 
В этот день две роты курсантов 
начали обучение по програм-
мам подготовки помощников 
начальников финансовой части 
полка. 

Сегодня продолжает славные 
традиции училища финансово-
экономический факультет Воен-
ного университета имени князя 
Александра Невского Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации.

В честь юбилея открыли стелу, 
посвящённую первым создателям 
и руководителям Ярославского 
военного финансового учили-
ща, участникам Великой Отече-
ственной войны. Место, где она 
расположена, пропитано славой 
и героизмом, это Аллея Памяти 
военных финан систов. 

На ней изображены портреты 
генерала армии Андрея Хрулёва, 
который был начальником Цен-
трального военно-финансового 
Управления Народного комис-
сариата по военным и морским 
делам с 1930 по 1936 год, генерал-
лейтенантов Михаила Михайло-
ва, Петра Антонова,  полковника 
Николая Смолича, генерал-май-
ора Михаила Шпилевского, гене-
рал-лейтенанта Ивана Расщупки-
на. Также на стеле можно увидеть 
ратный путь училища и через 

QR-код изучить более подробно 
его историю. 

В церемонии открытия при-
няли участие председатель Сове-
та ветеранов генерал-полковник 
в отставке Василий Воробьёв, 
начальник Главного управления 
военного бюджета и финанси-
рования МО РФ (1991–1995), 

начальник Военно-экономиче-
ского университета (с 2001 года), 
доктор экономических наук – 
выпускник военного финан-
сового училища 1966 года, мэр 
города Ярославля Артём Молча-
нов, заместитель председателя 
Ярославской областной думы 
Виктор Волончунас. Именно 
они под звуки оркестра сброси-
ли ткань, явив стелу присутству-
ющим. 

Также в числе почётных го-
стей были первый заместитель 
министра обороны РФ в 2012–
2015 годах, генерал армии Арка-
дий Бахин, выпускник училища, 
помощник министра обороны 
по вопросам военной экономики 
и финансам – начальник главно-
го финансово-экономического 

управления Министерства обо-
роны Республики Беларусь гене-
рал-майор Игорь Можиловский, 
ветеран Великой Отечественной 
войны, преподаватель кафедры 
Ярославского военного финан-
сового училища полковник в от-
ставке Михаил Козка, внучка 
генерала армии Андрея Хрулёва – 
Ирина и многие другие. 

Аллея была полностью за-
полнена товарищами, одно-

кашниками, сослуживцами, 
которые тесно связаны с финан-
сово-экономической службой 
и училищем. Царила атмосфера 
праздника и дружеской встречи. 
Присутствующими было возло-
жено более тысячи гвоздик.  

– У всего того, чего мы до-
стигли, были свои истоки. Мы 
должны низко поклониться тем, 
кто создавал и развивал учили-
ще, а это были участники Вели-
кой Отечественной войны. Для 
них мы открываем стелу, которая 
даст возможность всем людям 
созерцать тех, кому мы должны 
говорить спасибо, – сказал при-
сутствующим генерал-полковник 
в отставке Василий Воробьёв. Он 
также вспомнил выдающихся вы-
пускников, которые продолжают 
служить Родине, выполняя за-
дачи в интересах государства на 
высшем уровне. Среди них ди-
ректор Академического театра 
Российской Армии, заслуженный 
работник культуры, военный фи-
нансист Иван Чурсин, генераль-
ный директор Концерна ВКО 
«Алмаз – Антей» Герой России 
Ян Новиков, и этот список можно 
продолжать очень долго. 

Слово предоставили курсанту 
пятого, выпускного курса финан-
сово-экономического факультета 
Военного университета имени 
князя Александра Невского Ми-
нистерства обороны РФ Виктору 
Филистееву: «Мы, курсанты фи-
нансово-экономического факуль-
тета, в эти юбилейные дни заверя-
ем вас, что, получив офицерские 
погоны, честно и достойно будем 
служить интересам защиты наше-
го государства, продолжать слав-
ные традиции ветеранов воен-
ной финансово-экономической 
службы».

После открытия стелы про-
изошло ещё одно важное событие, 
а именно презентация книги «Лез-
гинцев Михаил Васильевич. Сол-
дат Революции, первый военный 
финансист и организатор финан-
совой службы Красной Армии», 
созданной авторским коллекти-
вом под руководством генерал-
полковника Василия Воробьёва.  

Этот коллектив проделал 
многолетнюю тяжёлую работу, 
собирая по крупицам необхо-
димую информацию. Они разо-
слали 37 запросов в различные 
государственные архивы, в Ми-
нистерство внутренних дел, ФСБ, 

Верховный суд и другие судеб-
но-следственные органы страны, 
изучили генеалогическое дре-
во, связались с потомками Лез-
гинцева. 

Как результат, на 399 страни-
цах, где представлены подлинные 
архивные документы, раскрыва-
ется судьба уроженца Дагестана, 
горца Магомеда Гусейнова – Ми-
хаила Лезгинцева. Все стороны его 
жизни и деятельности от простого 
рабочего рыбного промысла, юж-
ных шахт горного края до солдата 
революции, государственного де-
ятеля, первого военного финан-
систа и организатора финансовой 
службы Красной Армии.

На презентации присутство-
вал главнокомандующий Сухо-
путными войсками, заместитель 
министра обороны СССР и РФ 
в 1991–1997 годах, президент Ка-
рачаево-Черкесской Республики 
в 1999–2003 годах генерал армии 
Владимир Семёнов. Он одним из 
первых ознакомился с книгой, 
сделал рецензию на неё и выразил 
слова благодарности авторам. 

Также заслуженный военный 
лётчик РФ генерал-майор Тагир 
Гаджиев, земляк героя книги, 
сказал, что ощутил восхищение 
и гордость за своего соплеменни-
ка, ознакомившись с подробны-
ми материалами.

Правнук первого военного 
финансиста – Георгий Лезгинцев 
присутствовал на данном меро-
приятии. Он оказывал посильную 
помощь в создании книги, поде-
лился семейными архивными фо-
тографиями, и ему особенно было 
приятно, что прадедушку помнят 
и чтут его заслуги.

Труд авторов невозможно из-
мерить материальными величи-
нами, но словами искренней бла-
годарности, которые наполняли 
мероприятие, возможно. К ним 
присоединились представитель 
правительства Республики Да-
гестан в Ярославской области 
Асланбек Далгатов и вице-пре-
зидент Федеральной лезгинской 
национально-культурной автоно-
мии Фазиль Гаджиев.

После презентации книги про-
шло награждение ветеранов фи-
нансово-экономической службы. 
Они продолжают свою деятель-
ность, помогают подрастающему 
поколению в выборе правильного 
пути. Благодаря таким людям нам 
есть и будет чем гордиться.

 ,  
В городе воинской славы Ярославле прошли праздничные мероприятия, посвящённые 105-летию 
финансово-экономической службы ВС РФ

     
Подполковник Иван Фисенко – обладатель премии Президента Российской Федерации в области 
науки и инноваций для молодых учёных

  
У некрополя у Кремлёвской стены почтили память Героя Советского Союза и дважды Героя 
Социалистического Труда Маршала Советского Союза Дмитрия Устинова

В честь юбилея открыли стелу, посвящённую 
первым создателям и руководителям 
Ярославского военного финансового училища, 
участникам Великой Отечественной войны

Будучи курсантом, Иван Фисенко поставил 
себе цель – после выпуска из института 
продолжить службу в научно-исследовательской 
организации Минобороны России

Торжественное мероприятие приурочено 
к 115-летию со дня рождения крупного 
руководителя
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Андрей ДУДЕНКО 

Некоторые скептики перед стар-
том турнира громко говорили 
о том, что красно-синим придётся 
туго, потому что команда в меж-
сезонье потеряла троих лидеров, 
а вот у конкурентов кадровые дела 
обстоят куда лучше. Конечно, 
в игре армейской дружины имеют-
ся шероховатости, которые глав-
ный тренер и его штаб стараются 
нивелировать. Но в спорте всегда 
во главу угла ставится результат, 
а он пока есть. С начала «регулярки» 
ЦСКА провёл уже семь поединков, 
и во всех подопечные Эмила Райко-
вича одержали победы. На минув-
шей неделе волей календаря столич-
ной дружине дома выпало сыграть 
с соперниками из соседних стран – 
сначала на паркете «Мегаспорта» 
гостил «Минск», а следом экзамен 
пришлось сдавать «Астане». Конеч-
но, хозяева обязаны были выигры-
вать, и команда своих болельщиков 
не подвела.

Объективно уровень ЦСКА 
выше, нежели у представителей 
Белоруссии и Казахстана. Конеч-
но, в баскетболе бывает всякое, 
но в родных стенах красно-си-
ние, ведомые болельщиками, на-
столько сильны, что мало кому 
удаётся сломить сопротивление 
армейцев. Здесь можно опереть-
ся и на историю личных встреч. 
До нынешней битвы москвичи 
и минчане провели 26 матчей, 
и во всех победного результа-
та добилась российская дружи-
на. Тем более гости за три дня 
до схватки в Москве провели 
тяжёлый матч в Перми, откуда 

и прилетели в столицу России. 
На фоне усталости можно было 
ждать спада во второй половине 
встречи, но начало поединка вы-
далось в высшей степени ярким 
и интересным. Атака белорусов 
смотрелась здорово, действовала 
результативно и азартно. Тем же 
отвечали и россияне, поэтому 
счёт увеличивался стремительно, 
будто играть в обороне вовсе не 
обязательно. Постепенно армей-
цы преимущество наращивали, 
но 49 очков, которые они пропу-
стили за две четверти, это много. 
Забросили хозяева при этом на 10 
больше.

После большого перерыва 
всё встало на свои места. ЦСКА 
в присущей ему манере наладил 
игру в защите, не стал позволять 
так вольготно чувствовать себя 
минчанам под чужим щитом. 
Гандикап рос быстро, на пло-
щадке появились все заявлен-
ные игроки. Более того, все от-
метились набранными очками. 
Итогом же стала первая в сезоне 
победа с сотней – 112:84. «По-
здравляю «Минск» с этой игрой, 
с тем, как соперник боролся. Они 
играли хорошо, особенно в пер-
вой половине, хотя наша защита 
не была на должном уровне, – 
сказал Эмил Райкович после 
матча. – Во второй половине мы 
стали действовать лучше. Дово-
лен, что все 12 игроков набрали 
очки. Нам нужно кое-что изме-

нить и улучшить оборонительные 
действия».

Кстати, с «Астаной» у ЦСКА 
такой же баланс личных встреч – 
26 побед москвичей. Ни разу 
казахстанская дружина не вы-
игрывала у титулованного оппо-
нента. Вряд ли гости могли рас-
считывать даже на равную борьбу 
в течение матча и на сей раз, хотя 
в целом сезон они начали лучше, 
чем минчане. Возможно, именно 
поэтому первая четверть у крас-
но-синих не задалась. Но и ран-
нее начало поединка повлияло 
на заряженность. И уже со вто-
рого периода хозяева всем сво-

им умениям нашли правильное 
применение. Хорошо армейцы 
действовали в обороне, позволив 
оппонентам за три отрезка взять 
лишь 43 очка. За то же время хо-
зяева набрали 78 очков. Сомне-
ний в превосходстве ЦСКА ни 
у кого не было. Команде самой 
малости не хватило, для того что-
бы оформить очередную сотню – 
96:66. «Приятно обыграть такого 
соперника, который в этом сезо-
не показывает хороший баскет-
бол», – с этими словами настав-
ника москвичей невозможно не 
согласиться.

ЦСКА уверенно возглавляет 
турнирную таблицу чемпионата. 
В следующем туре, 3 ноября, ар-
мейцы в Екатеринбурге сразятся 
с новичком турнира «Уралма-
шем».

Андрей ДУДЕНКО 

Редко такое бывает, когда кто-то из 
участников РПЛ не знает бед в те-
чение дюжины туров. Занимающий 
первое место в турнирной таблице 
кубанский клуб удивил многих вели-
колепными результатами. Казалось, 
что до последней встречи первого 
круга (краснодарцы сыграют с чем-
пионом страны «Зенитом» в городе 
на Неве) заветный ноль в графе «По-
ражения» сохранится. Но вот дей-
ствующий серебряный призёр в лице 
ЦСКА остановил «быков» на ходу. 
В домашнем матче армейцы одер-
жали победу с минимальным счётом. 
Да, без везения не обошлось, но за 
труд и терпение подопечные Влади-
мира Федотова получили приятное 
вознаграждение.

Большинство болельщиков ис-
кренне тревожилось из-за того, что 
красно-синие проявляют излишнее 
миролюбие в Премьер-лиге, где 
в течение семи туров они шесть раз 
сыграли вничью, растеряв немало 
важных очков. После «сухого» во-
яжа в Казань армейскую дружину 
ждала домашняя битва с безогово-
рочным лидером РПЛ – «Красно-
дар» с начала турнира не знал по-
ражений. Восемь побед и четыре 
ничьи – таким был промежуточный 
показатель южан. Они в Москву 
прибыли с очевидной целью – про-
должить эту серию. Здесь нет ничего 
удивительного, потому что сегодня 
«быки» действуют на поле с пози-
ции силы, не обращая внимания на 
соперников. Каждый их оппонент 
успел почувствовать мощь кубан-
ской команды. Так что для ЦСКА 
схватка с чёрно-зелёными сулила 
суровое испытание.

Оба наставника – Владимир 
Федотов и Владимир Ивич – при 
выборе тактики не стали отходить от 

своих принципов. Впрочем, во вре-
мя игры коллективы проявляли тре-
буемую гибкость. Бросилось в глаза 
то, что хозяева качественно сковали 
действия атаки гостей, не позволяя 
умелым футболистам «Краснода-
ра» развернуться. Да, опасения по 
этому поводу имелись, ведь травмы 
и иные кадровые потери сказыва-
ются на потенциале столичной дру-
жины, но в этом поединке игроки 
выложились по максимуму, чтобы 
выполнить все установки главного 
тренера. Возможно, психологиче-
ское давление влияло на действия 
южан, ведь преимуществом они не 
владели. В первом тайме против-
ники обменялись голевыми момен-
тами, но их реализовать не сумели. 
Дело приближалось к перерыву.

Наверняка многие думали, что 
судьба сражения решится во второй 
половине, но на 41-й минуте про-
изошло важное событие. В центре 
поля москвичи, совершив перехват, 
вышли в атаку. Слева у штрафной 
Аббос Файзуллаев, принимая ре-
шение, увидел грамотно открывше-

гося Фёдора Чалова и покатил тому 
низом. Форвард, стоя спиной к во-
ротам, принял, развернулся, ушёл 
от опеки защитника и левой ногой 
пробил под перекладину – 1:0. Вра-
тарь гостей команду выручить не 
смог, уж слишком точным и силь-
ным оказался удар. Но впереди был 
целый тайм, в течение которого ку-
банцы вполне могли исправить си-

туацию. Впрочем, после возобнов-
ления встречи ЦСКА мог увеличить 
счёт, но на этот раз Матвей Сафонов 
спас команду. Когда же наставник 
«Краснодара» стал делать замены, 
игра преобразилась. В течение по-
лучаса «быки» создали три верных 
шанса отыграться, но ни Эдуард 
Сперцян, ни Никита Кривцов, ни 
Лукас Оласа успеха не добились. 
Дважды выручил Игорь Акинфеев, 
а в одном эпизоде вратарю помогла 

штанга. Конечно, хозяевам повезло, 
ведь гостям не хватило самой мало-
сти. Но в футболе количество пере-
растает в качество далеко не всегда. 
На том поединок и завершился.

«В серии ничьих нам не хвата-
ло победы, и сегодня она к нам на-
конец пришла. Благодарю ребят за 
то, что показали достойный футбол 
с лидером чемпионата. Это касает-
ся каждого матча, где команда, не-
смотря ни на какие обстоятельства, 
проявляет характер и мастерство. 
Это дорогого стоит, и нельзя оста-
навливаться на достигнутом, – ска-
зал после матча Владимир Федо-
тов. – Первый тайм был достаточно 
уверенным, но не хватало разумных 
действий в завершающей фазе ата-
ки. Мы спешили, но моменты были, 
и один из них удалось реализовать. 
Не позволили сопернику забить со 
стандарта, где они нас перепрыг-
нули, но препятствием для мяча 
оказался наш защитник. В начале 
второго тайма мы создали хорошую 
компактность и использовали про-
странство в атаках. Увеличить счёт 
было сложно, но моменты были – 
отдаём должное вратарю за сейвы. 
Дальше соперник начал приклады-

вать максимум усилий, и где-то нам 
повезло. Мы тоже могли бы уве-
личить преимущество, но в наших 
действиях не хватало хладнокровия 
при завершающих передачах».

После этого успеха ЦСКА под-
нялся на пятую строчку в РПЛ, 
опередив «Локомотив» и «Спар-
так». Игроки надеются, что побе-
да над лидером окрылит команду, 
которая продолжит радовать своих 
болельщиков. В следующем туре 

чемпионата красно-синие примут 
на своём поле «Нижний Новгород», 
матч пройдёт в воскресенье. А уже 
в четверг армейцы проведут дома 
заключительный поединок в рам-
ках группового этапа Кубка России, 
в соперниках «Оренбург». Несмотря 
на то что на старте турнира москви-
чи взяли верх в гостях со счётом 6:0, 
к очной битве в столице уральцы 
подошли в статусе лидера квартета. 
Так что нас ждёт интересное проти-
востояние.

Что касается красно-белых, то 
их выездные беды остаются голов-
ной болью для верных почитателей. 
На этот раз подопечные Гильермо 
Абаскаля отправились в Воронеж, 
где из-за дождливой погоды им 
пришлось играть на размокшем 
и «вспаханном» шипами футболи-
стов поле. Конечно, техничным ис-
полнителям проще свои умения де-
монстрировать на хорошем газоне, 

но здесь обе команды находились 
в равных условиях. Сложно сказать, 
чего не хватает в гостевых встречах 
москвичам, но они в очередной раз 
проиграли – 0:2. В составе сине- 
белых отличились Евгений Марков 
(с пенальти) и Максим Максимов. 
Из пяти матчей на выезде «Спар-
так» выиграл только один – в Ка-
зани в начале сезона. После этого 
проиграл все четыре поединка с об-
щим счётом 2:11. Катастрофическая 
история. Кстати, сегодня красно-
белые дома в кубковом сражении 
сыграют с «Краснодаром», а в вос-
кресенье их ждёт дерби с «Локомо-
тивом».

Результаты остальных матчей 
13-го тура. «Рубин» – «Балтика» – 
1:0. «Ростов» – «Локомотив» – 1:0. 
«Крылья Советов» – «Оренбург» – 
1:1. «Зенит» – «Ахмат» – 2:1. «Ниж-
ний Новгород» – «Сочи» – 1:0. «Ди-
намо» – «Урал» – 2:1.

Андрей ДУДЕНКО 

Соревнования среди сборных команд 
образовательных организаций выс-
шего образования Министерства 
обороны РФ неизменно отличают-
ся непримиримой борьбой, яркими 
схватками и непредсказуемыми 
результатами. На днях два города 
России приняли ведущих хоккеистов 
военных вузов, которые в рамках 
отборочных этапов в дивизионах 
«Запад» и «Центр» определили 
участников финального этапа. Уже 
в середине ноября на базе Военной 
академии Ракетных войск страте-
гического назначения имени Петра 
Великого в подмосковной Балаши-
хе, где пройдут решающие поединки 
престижного турнира, определится 
обладатель трофея.

На льду Спортивного двор-
ца (Хоккейный) филиала ЦСКА 
в Санкт-Петербурге за выход 
в финальную стадию боролись 
семь команд. На площадку выхо-
дили 125 игроков, которые стре-
мились принести пользу своим 
дружинам. На торжественной 
церемонии закрытия присутство-
вали начальник филиала Андрей 
Харин и помощник главнокоман-
дующего ВМФ по физической 
подготовке капитан 1 ранга Алек-
сей Пивачёв. Соревнования про-
водились в целях популяризации 
и развития хоккея в Вооружённых 
Силах.

Оргкомитет соревнований от-
метил качественную работу и до-
брое отношение к участникам 
соревнований со стороны руко-
водства и работников дворца. Так-
же на церемонии вручили сувенир 
в честь 100-летия ЦСКА старшему 

администратору СД (Хоккейный) 
Сергею Прокопенко.

В номинации «Лучший вра-
тарь» лучшим признан Сергей Со-
лодовников (ВУНЦ ВМФ «ВМА»), 
в номинации «Лучший защитник» 
победителем стал Александр 
Манакин (Михайловская 
ВАА), приз в номинации 
«Лучший нападающий» 
получил Павел Моро-
зов (ВИФК). Лучшим 
бомбардиром оказался 
Марк Ильин (ВУР). 
Награждение команд 
проводил начальник 
филиала Андрей Ха-
рин и главный судья 
соревнований Сергей 
Горошкин.

По итогам турнира 
третье место заняла ко-
манда Военного института 
физической культуры, уступив 
второе место команде Военного 
университета радиоэлектроники. 
Победителем этапа стала коман-
да ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия имени Адмирала Фло-

та Советского Союза Н.Г. Кузне-
цова».

На ледовой арене «Авто» в Ека-
теринбурге сошлись шесть дру-
жин. Почётными гостями стали 
помощник командующего войска-
ми ЦВО по физической подготов-
ке – начальник отделения фи-
зической подготовки полковник 
Игорь Сущев, начальник отдела 
по спортивной подготовке Акаде-

мии хоккея «Спартаковец» Сергей 
Истомин, начальник спортивного 
центра (Екатеринбург) самарского 
филиала ЦСКА Рифат Кабиров, 
начальник свердловского клуба 
СКА с 1986 по 1998 год полковник 

запаса Сергей Слободин.
Лучшим вратарём 

признан Александр Ро-
гожкин (омский филиал 

ВА МТО), лучшим за-
щитником стал Илья 
Соловьёв (Тюменское 
ВВИКУ), приз луч-
шего нападающе-
го получил Никита 
Иванов (Новосибир-
ское ВВКУ), лучшим 

бомбардиром оказался 
Артём Лысенко (сер-

пуховский филиал ВА 
РВСН).
Призовые места распре-

делились следующим образом. 
Бронзу завоевала команда Ка-
занского высшего танкового ко-
мандного училища, второй стала 
дружина филиала Военной ака-
демии МТО (г. Омск), победила 

команда филиала Военной акаде-
мии РВСН имени Петра Великого 
(г. Серпухов).

Теперь в финале, который 
пройдёт с 13 по 19 ноября, за тро-
фей поборются по две лучшие 
сборные из каждого дивизиона. 
Также на правах принимающей 
стороны выступят хозяева – ко-
манда Военной академии РВСН 
имени Петра Великого.
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В чемпионате России по футболу среди команд Премьер-лиги ЦСКА нанёс лидеру турнира 
«Краснодару» первое поражение

  
 

В Санкт-Петербурге и Екатеринбурге завершились этапы Кубка 
Вооружённых Сил Российской Федерации по хоккею
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Награды и титул разыграют с 13 по 19 ноября 
в Балашихе

  
Баскетбольный ЦСКА с начала сезона одержал уже семь побед 
подряд в розыгрыше Единой лиги ВТБ

В пятницу армейцы в Екатеринбурге 
проэкзаменуют «Уралмаш»

На этой неделе армейцы примут «Оренбург» 
в Кубке России и «Нижний Новгород» в РПЛ
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Ольга МОСКОВЧЕНКО 

Будущие абитуриенты и их пред-
ставители ознакомились с учебно-
материальной базой вуза, условиями 
проживания, питания, особенностя-
ми службы и быта курсантов, посе-
тили интересующий их факультет. 
Не всем заинтересованным, особенно 
проживающим далеко от Москвы, 
удалось побывать в этот день в 
стенах прославленного учебного за-
ведения, поэтому мы постараемся 
рассказать нашим читателям, что 
важно знать юношам и девушкам, 
мечтающим получить качественное 
образование по востребованным воен-
ным специальностям.

Начнём с того, что Военный 
университет сегодня – многопро-
фильная военная образовательная 
организация, ведущий учебно-ме-
тодический и научный центр Во-
оружённых Сил Российской Фе-
дерации. К основным штатным 
структурным подразделениям уни-
верситета относятся 53 кафедры, 11 
факультетов (в том числе внебюд-
жетный), военный институт, два 
центра, четыре научно-исследова-
тельских подразделения, отделы и 
службы, подразделения обеспече-
ния. Главная особенность учебного 
заведения с более чем вековой исто-

рией в том, что ныне оно готовит 
специалистов для различных си-
ловых ведомств страны. Опираясь 
на славные традиции, профессора, 
преподаватели вуза идут в ногу со 
временем, используя в процессе об-
учения будущих офицеров самую 
современную материально-техни-
ческую базу, что способствует все-
сторонней подготовке высококва-
лифицированных кадров. Активно 
изучается и внедряется в образова-
тельный процесс современный бое-
вой опыт применения группировок 
Вооружённых Сил Российской Фе-

дерации за рубежом. Учебная про-
грамма пополняется новыми дис-
циплинами. Так, например, с 2021 
года курсанты на базе подмосковно-
го парка «Патриот» изучают армей-
скую тактическую стрельбу. Кроме 
того, будущие офицеры пополняют 
знания на занятиях по столь важной 
дисциплине, как тактическая меди-
цина, получают навыки работы опе-
ратора БпЛА. 

Как известно, в 2023 году при-
ёмная кампания претерпела ряд из-
менений. Так, особенностью набора 
этого учебного года стало то, что 

впервые после перерыва в несколько 
лет руководством университета было 
принято решение возобновить набор 
девушек по специальности «Эконо-
мическая безопасность». Всего пред-
ставительницы прекрасного пола 
могут осваивать в военном учебном 

заведении, помимо экономики, 
психологию и переводоведение. Тра-
диционно среди девушек особенно 
большой конкурс – более 10 чело-
век на место. К слову, конкурс среди 
юношей, как правило, тоже не менее 
пяти человек на место. 

Как сообщил заместитель на-
чальника Военного университета 
по учебной и научной работе пол-
ковник Андрей Карлов, в 2024 году 
набор в вуз планируется по специ-
альностям «Психология служебной 
деятельности», «Военная журнали-
стика», «Дирижирование военным 
духовым оркестром», «Экономи-
ческая безопасность», «Правовое 
обеспечение национальной без-
опасности», «Перевод и переводо-
ведение». По его словам, ожидается 

существенное увеличение мест по 
наиболее востребованным воен-
ным специальностям, что позволит 
большему числу юношей и девушек 
осуществить мечту стать офицером. 
В беседе с журналистами Андрей 
Евгеньевич особо подчеркнул, что 
поступить в прославленный вуз 
реально для каждого мотивирован-
ного абитуриента. «Не опасайтесь 
приезжать в столицу из регионов, 
смело пробуйте силы. Поступить в 
престижный вуз – осуществимая 
мечта», – такие слова адресовал 
будущим абитуриентам полковник 
Карлов, пригласив старшеклассни-

ков на следующий день открытых 
дверей. В рамках информационно-
агитационной акции «Есть такая 
профессия – Родину защищать!» 
дни открытых дверей в военных 
вузах страны будут проходить еже-
месячно.

В качестве кандидатов на по-
ступление в Военный университет 
курсантами рассматриваются граж-
дане РФ, имеющие документ го-
сударственного образца о среднем 
общем и среднем профессиональ-
ном образовании, а также не имею-
щие гражданства (подданства) ино-
странного государства либо вида на 
жительство или иного документа, 
подтверждающего право на посто-
янное проживание гражданина на 
территории другого государства. 

При поступлении учитываются воз-
растные ограничения. А именно: с 16 
до 22 лет принимаются граждане, не 
проходившие военную службу, до 24 
лет – прошедшие или на данный мо-
мент проходящие военную службу 
по призыву, и до 27 лет могут испы-
тать силы те, кто проходит военную 
службу по контракту. Причём с 2024 
года могут поступить в вуз ветераны 
боевых действий до достижения ими 
возраста 30 лет. Кроме того, уместно 
напомнить, что с 2022 года предо-
ставляются квоты для детей участ-
ников специальной военной опера-
ции. Преимущественным правом на 
поступление пользуются кавалеры 
государственных наград РФ, наград 
Министерства обороны России и 
участники боевых действий.

Будущим абитуриентам во 
многом повезло, потому что всту-
пительные испытания по физиче-
ской подготовленности в 2024 году 
будут проводиться в соответствии 
с Наставлением по физической 
подготовке в Вооружённых Силах 
Российской Федерации, утверждён-
ным приказом министра обороны 
Российской Федерации № 230 от 
20 апреля 2023 года. В соответствии 
с этим документом представитель-
ницам женского пола, например, 
не придётся сдавать зачёт по плава-
нию, девушки, кроме того, смогут 
на выбор преодолеть дистанцию 
бега 400 м или 1 км. 

Подробная информация о пра-
вилах поступления размещена на 
официальном сайте Военного уни-
верситета имени князя Александра 
Невского и доступна всем по ссылке: 
https://vumo.mil.ru/Postupayuschim/
Pravila-priema/Pravila-postupleniya.
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Преимущественным правом на поступление 
пользуются кавалеры государственных наград 
РФ, наград Министерства обороны России 
и участники боевых действий

  
В минувшие выходные в Военном университете имени князя Александра Невского 
Министерства обороны Российской Федерации состоялся день открытых дверей

  
Корреспондент «Красной звезды» стал победителем 
Национальной литературной премии «Золотое перо Руси»
Роман БИРЮЛИН 

За цикл работ, посвящённых участ-
никам специальной военной опера-
ции, решением жюри в номинации 
«Интервью» золотая награда до-
сталась старшему постоянному 
корреспонденту по Черноморскому 
флоту Павлу Заволокину. Всего за 
шесть месяцев нахождения в ко-
мандировке Павлом было подготов-
лено более 50 материалов о героях 
спецоперации. 

За почти 20 лет с момента по-
явления премии торжественная 
церемония награждения победи-
телей и лауреатов конкурса сме-
нила не одно место проведения. 
Колонный зал Дома Союзов, Мо-
сковский государственный тех-
нический университет имени Ба-
умана, Дом российской торговли, 
Центральный Дом литераторов, 
Дом Ростовых и так далее. В ны-
нешнем году для лучших литера-
торов страны радушно распахнул 
двери клуб-музей Центрального 
правления Всероссийской обще-
ственной организации «Трудовая 
доблесть России».

– Мне приятно, что изюмин-
ка премии «Золотое перо Руси», 
то есть награждение победителей, 
проходит у нас, – говорит пред-
седатель ВОО «Трудовая доблесть 
России» Герой Социалистического 
Труда Алексей Лёвин, проводя экс-
курсию по клубу-музею организа-
ции. – Труд бывает разный. Но вне 

зависимости от того, физический 
он или умственный, оцениваться 
должен одинаково – высоко. Один 
из символов нашей организации – 
пчела. Это не случайно, ведь она 
одно из самых трудолюбивых на-
секомых на нашей планете. Мы 
достаточно давно сотрудничаем с 
премией «Золотое перо Руси», по-
этому не понаслышке знаем, ка-
ким трудом достигаются победы в 
этом конкурсе. От всей души бла-
годарю всех лауреатов конкурса за 
их работу. Уверен, жюри сделало 
правильный выбор. 

Есть такая старая послови-
ца «Скажи мне, кто твой друг, и 
я скажу, кто ты». Немного пере-
фразировав её под «Золотое перо 
Руси», можно сказать: «Чтобы по-
нять, насколько представительна 
эта премия, скажи, кто становился 
её победителем в разное время». 
Список весьма и весьма авторите-
тен: Михаил Ножкин, Борис Гал-
кин, Владимир Силкин, Михаил 
Задорнов, Александр Шаганов, 

Никита Михалков, Павел Глоба, 
Захар Прилепин и многие другие. 
Да что тут далеко ходить. Если наш 
краснозвёздовец Павел Заволокин 
стал победителем в номинации 
«Интервью», то лауреатом золота 
в другой номинации в нынешнем 
году стал известный режиссёр Ни-
колай Лебедев, снявший истори-
ческую картину «Нюрнберг». Со-
гласитесь, достойная компания. 

Необходимо отметить, что в ны-
нешнем году по уже сложившейся 
традиции в конкурсе приняли уча-
стие тысячи авторов из более чем 
30 стран мира: Китая, Вьетнама, 

Индии, Германии, Израиля, Бело-
руссии, Киргизии, Казахстана, Тад-
жикистана, Сирии, Болгарии… 

– Цель нашего конкурса состо-
ит в выявлении талантливых авто-
ров, пишущих на русском языке, и 
привлечении широкого внимания 
к их творчеству, – рассказывает 
учредитель премии Светлана Са-
вицкая. – Форма предоставления 
работ на конкурс определяется по-
ложением об этом конкурсе. По 
итогам конкурса победители при-
глашаются на церемонию награж-
дения для получения дипломов 
и наград. Проведение конкурса, 
равно как и участие в нём, являют-
ся добровольными акциями ини-
циаторов, членов жюри конкурса, 
консультантов той или иной но-
минации и конкурсантов. Чле-
ном жюри может быть достойный 
профессиональный специалист, 
утверждённый в этой должности 
оргкомитетом. Конкурсантом 
может быть любой автор, соблю-
дающий правила премии и поло-

жение о конкурсе, – подытожила 
Светлана Васильевна.

Торжественную церемонию на-
граждения на правах хозяев при-
ветственным словом открыл Алек-
сей Лёвин. В докладе он отметил 
плодотворное сотрудничество ВОО 
«Трудовая доблесть России» и пре-
мии «Золотое перо Руси», которым 
за 15 с лишним лет удалось прове-
сти множество совместных проек-
тов, конференций и съездов, при-
чём как в России, так и за рубежом. 

– Пока ждали церемонию на-
граждения, удалось ознакомиться с 
историей конкурса, лауреатами пре-

дыдущих лет – внушительная ком-
пания, – явно недооценивая свой 
труд, говорит Павел Заволокин. – 
Они творили на многомиллионные 
аудитории. Число моих читателей 
гораздо скромнее. Приятно, что те-
перь моё имя будет в списке где-то 
рядом с этими мэт рами. 

– Когда в марте этого года Па-
вел уезжал в командировку в До-
нецк, мы ему говорили, чтоб в сво-
их материалах он сделал акцент на 
обычных бойцах – трудягах спец-
операции, для которых Родина и 
воинский долг не простые слова, 
– признаётся начальник Редакци-
онно-издательского центра
«Красная звезда» Минобороны 
России  Александр Марков. – Павел 
справился со своей задачей на 
отлично. Его перу принадлежит 
более полусотни интервью, очерков 
и зарисовок о наших Героях. 
Вдвойне приятно, что победа в 
конкурсе завоёвана в год столетия 
«Красной звезды», которое мы 
будем отмечать 1 декабря. 

В разные годы победителями премии «Золотое перо Руси» становились 
Михаил Ножкин, Борис Галкин, Владимир Силкин, Михаил Задорнов, 
Александр Шаганов, Никита Михалков, Захар Прилепин и многие другие
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Павел ЗАВОЛОКИН (слева) принимает поздравления 
от начальника РИЦ «Красная звезда» Минобороны 
России  Александра МАРКОВА. 


